
Daniel Ceballos Brito fue 
elegido como nuevo
presidente de la Asamblea 
Departamental de La
Guajira para 2025

Gobernador Jairo
Aguilar dio a conocer a la
Contraloría los avances del 
Cumplimiento de la
Sentencia T-302

Colegio Sara Deluque de 
Riohacha logró ocupar 
puesto 57 entre más 14 mil 
colegios del país por
resultados en pruebas 
Saber

Asamblea departamental 
de La Guajira aprobó el 
Plan Departamental de 
Seguridad Alimentaria y 
Nutricional 2024-2034

Alcaldes de Riohacha y Barrancas reciben 
premios en Bogotá por su destacada labor 

social

Gobernador de La Guajira 
pide acciones concretas a la 
Unidad Nacional de Gestión 

del Riesgo durante la
segunda fase de misión

Akalii<ja

JUDICIALES

Ministro de Educación se comprometió a mejorar la
infraestructura del colegio Isidro Ibarra de Uribia

PÁGINA   5

Venezolano herido con arma 
blanca en el mercado viejo de 

Riohacha

Presuntos atracadores asesinan 
a domiciliario Wayuu en

Barranquilla

PÁGINA  15 PÁGINA  15

ACTUALIDAD POLÍTICA

ACTUALIDAD

PÁGINA   4

PÁGINA   6

PÁGINA   2

PÁGINA 11

PÁGINA   2

PÁGINA   6

PÁGINA   2

DE CANASTAS ALIMENTARIAS Y
ELEMENTOS DE PRIMERA NECESIDAD

EN LA ALTA GUAJIRA

SE ENTREGARÁN 130 TONELADAS

Riohacha, La Guajira - Colombia - 29 de noviembre, 2024Año 5 | Edición N° 1025 | 20 Páginas ISSN - 2955 - 0122

¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

GRATIS

www.guajiranews.com
Nuestro periódico es interactivo, toque las imágenes y los logos

Viernes

DOLAR

EURO

COMPRA 
$ 4.096

COMPRA 
$ 4.360

VENTA
$ 4.207

VENTA
$ 4.530

CASAS DE CAMBIO

CASAS DE CAMBIO

Fuente: Superfinanciera

+0,00 %

+0,00 %

TRM 
$ 4.406

TRM 
$ 4.406

+ 57 (301) 330 8300 Toque aquí para suscribirse gratis a 
nuestros grupos en WhatsApp y recibir 

las ediciones diarias en su móvil

http://www.guajiranews.com
https://dolar.wilkinsonpc.com.co/
https://wa.link/tqg0r5


¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

Guajira News 2Riohacha, La Guajira POLÍTICAViernes, 29 de noviembre de 2024

El gobernador de La Guaji-
ra, Jairo Aguilar Deluque, hizo 
un llamado contundente a la 
Unidad Nacional de Gestión 
del Riesgo (UNGRD) para que 
pase del acompañamiento ad-
ministrativo a la acción, mien-
tras lideraba el zarpe de un bu-
que cargado con toneladas de 
ayuda humanitaria para la Alta 
Guajira. 

Este gesto marca el inicio 
de la segunda fase de la misión 
humanitaria en la región, en un 
esfuerzo por mitigar la crisis 

que enfrentan las comunidades 
más vulnerables.

Aguilar expresó su agrade-

cimiento a las entidades que 
han respaldado esta misión, 
como la Armada Nacional, el 

Ejército Nacional, el ICBF y el 
Programa Mundial de Alimen-
tos, pero enfatizó en la necesi-
dad de que la Unidad de Riesgo 
Nacional dinamice los procesos 
administrativos y jurídicos. “Pe-
dimos de manera muy especial 
al doctor Carrillo que nos ayude 
a pasar de acompañamiento a 
acciones, que es lo que realmen-
te necesitamos en La Guajira. 
Nuestro compromiso es claro: 
la humanidad primero, y sobre 
todo, ayudar a nuestra gente”, 
expresó el mandatario.

Además, destacó la impor-
tancia de contar con un heli-
cóptero de mayor capacidad 
para llegar a zonas de difícil 
acceso y aseguró que la institu-
cionalidad sigue volcada en ga-
rantizar que esta segunda fase 
sea un éxito. “Seguimos traba-
jando para cumplir la palabra”, 
reiteró el mandatario, dejando 
claro que su prioridad es aten-
der a las comunidades guajiras 
en medio de las difíciles condi-
ciones que enfrenta el departa-
mento.

El Gobernador Jairo Agui-
lar lideró este jueves 
28 de noviembre un en-

cuentro con autoridades del 
territorio y de la Contraloría 
para conocer los avances en el 
Cumplimiento de la Sentencia 
T-302.

Hay que recordar que esta 
Sentencia de la Corte Constitu-
cional obliga al Estado colom-
biano a atender a la población 
vulnerable, sobre todo a los 
niños, niñas, adolescentes, ma-
dres, mujeres embarazadas y 
adultos mayores.

Los municipios accionados 
son Riohacha, Maicao, Manau-
re y Uribia.

El gobernador Jairo Aguilar 
realizó este encuentro junto a 
la gerente de Esepgua, Andrei-
na García; y la secretaria de Sa-
lud departamental, Yilka Díaz. 

“Se sostuvo una reunión en 
la Contraloría para evaluar los 
avances en el cumplimiento de 
la sentencia T-302. Durante este 
encuentro, se discutieron los lo-

gros alcanzados en el marco del 
plan provisional y se delinearon 
las acciones a seguir en el plan 
estructural”, afirmó la goberna-
ción de La Guajira.

Hay que recordar que para 
este mes de diciembre del año 
2024 se tienen previsto varias 
intervenciones en Manaure, 

Uribia, Maicao y Riohacha don-
de la finalidad en la atención 
de las comunidades vulnera-
bles, sobre todo los habitantes 
wayuu que no tienen acceso 
a salud, agua potable, educa-
ción, alimentación, entre otros 
beneficios a sus derechos fun-
damentales.

De una manera respetuosa pero concreta

Junto a la gerente de Esepgua y la Secretaría de Salud Departamental

Gobernador de La Guajira pide acciones concretas 
a la Unidad Nacional de Gestión del Riesgo durante 
la segunda fase de misión Akalii<ja

Gobernador Jairo Aguilar dio a conocer a la Contraloría 
los avances del Cumplimiento de la Sentencia T-302

El gobernador Jairo Aguilar lidera encuentro con la Contraloría para evaluar 
avances y próximos pasos en el cumplimiento de la Sentencia T-302, enfoca-
da en atender a las comunidades vulnerables de La Guajira.

En una decisión unánime, la 
Asamblea Departamental de La 
Guajira ha designado al diputa-
do Daniel Ceballos Brito como 
su nuevo presidente para el pe-
ríodo comprendido entre el 1 
de enero y el 31 de diciembre 
de 2025. 

La nueva mesa directiva 
también incluye a Lucas Gnec-
co Bustamante como primer vi-
cepresidente y a Luis Fernando 
Lobo Barreras, representante 
de las minorías, como segun-
do vicepresidente. Arquímedes 
Iguarán Venegas fue ratificado 
en su cargo como secretario ge-
neral. 

La elección se llevó a cabo 
sin abstenciones ni votos en 
blanco, reflejando la cohesión 
y consenso entre los diputados.

Daniel Ceballos Brito, 
miembro del Partido Alianza 
Social Independiente (ASI), se 

ha destacado por su labor en la 
creación de políticas públicas 
orientadas al fortalecimiento 

del turismo y la mejora de los 
servicios públicos en La Guaji-
ra, además, es reconocido por 
su liderazgo juvenil y compro-
miso con el desarrollo regional; 
es hijo del exalcalde de Rioha-
cha, Rafael Ceballos Sierra, y 
de Nelsy Brito, pertenecientes 
a una distinguida familia rio-
hachera.

Su elección como presidente 
de la Asamblea Departamental 
representa un paso significati-
vo hacia la inclusión de nuevas 
generaciones en la política re-
gional, con miras a impulsar el 
desarrollo sostenible y el bien-
estar de la comunidad guajira.

Este jueves 28 de noviembre 

Daniel Ceballos Brito fue elegido como nuevo presidente 
de la Asamblea Departamental de La Guajira para 2025

Daniel Ceballos Brito, nuevo presi-
dente de la Asamblea Departamental 
de La Guajira para el período 2025
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El gobernador Jairo Aguilar Deluque rinde homenaje a los deportistas guajiros que han destacado a nivel nacional e internacional, reafirmando su compromiso 
con el desarrollo del talento deportivo en el departamento.

El alcalde de Riohacha, Genaro Redondo, junto al Ministro de Educación, Daniel Rojas, destaca la entrega de más de 50 mil Canastas Escolares para los estudiantes durante el receso académico.
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El gobernador de La Gua-
jira, Jairo Aguilar Deluque, 
rindió homenaje a los depor-
tistas guajiros que han brilla-
do en escenarios nacionales e 
internacionales, reconociendo 
su esfuerzo, dedicación y los 
triunfos que han puesto en alto 
el nombre del departamento.

El recibimiento comenzó en 
el Aeropuerto Almirante Padi-
lla, donde las familias de los 
atletas se reunieron para darles 
una cálida bienvenida, junto 
con los deportistas que ya se 
encontraban en el departamen-
to esperando a sus compañeros 
de otras ligas.

Entre los deportistas home-
najeados se encontraban:

La Liga de Rugby de La 
Guajira, campeona del Inter-
cambio Deportivo por la Paz en 
Johannesburgo, Sudáfrica, tras 
vencer a equipos como Tucks, 
Okan y Boll.

Casia Gómez y Yeiler Barli-
za, medallistas de plata en vela 
en los Juegos Nacionales Juve-
niles 2024.

Jhonaiker Mendoza, gana-
dor de medalla de bronce en la 
categoría de 51 kilogramos en 
boxeo.

María Camila Tamara Ze-
dan, oro en la modalidad blitz 
y plata en clásico juvenil feme-
nino en los Juegos Nacionales 

Intercolegiados 2024.
Jaider Martínez y Samuel 

Molina, en categoría menores 
de voleibol playa, quienes lo-
graron obtener medallas de 
plata en los Juegos Nacionales 
de la Juventud.

Durante el homenaje, el go-
bernador expresó su orgullo por 

los jóvenes deportistas, desta-
cando su talento y dedicación.

“Me siento muy orgulloso 
de nuestros jóvenes deportistas. 
Gracias a su esfuerzo, hoy son 
un ejemplo a seguir. La Guajira 
está llena de talento, y como su 
gobernador, mi compromiso es 
ayudarlos a darse a conocer y 

garantizar que sigan represen-
tándonos con orgullo”, advirtió.

Aguilar Deluque mencionó 
que su administración seguirá 
trabajando incansablemente 
para fortalecer el deporte en el 
departamento. Se comprome-
tió a garantizar más oportuni-
dades y recursos para que los 

atletas cuenten con las herra-
mientas necesarias para alcan-
zar sus metas.

“La Guajira tiene en mí un 
respaldo incondicional. Segui-
remos apoyando a nuestros de-
portistas, porque son reflejo del 
potencial de nuestro pueblo. 
Vamos a impulsar su desarrollo 
para que lleguen aún más lejos.”

El homenaje también buscó 
inspirar a las nuevas genera-
ciones, reafirmando que el de-
porte es una herramienta po-
derosa para el cambio social, la 
disciplina y la construcción de 
sueños. El pueblo guajiro cuen-
ta con un líder que reconoce y 
valora su esfuerzo, respaldan-
do su camino hacia el éxito.

El alcalde de Riohacha, 
Genaro Redondo Choles, 
resaltó la gestión del go-

bierno nacional para fortalecer 
el Plan de Alimentación Escolar 
para beneficiar a los niños y ni-
ñas del distrito.

El mandatario de los rioha-
cheros estuvo acompañando al 
Ministro de Educación Nacio-
nal, Daniel Rojas Medellín y 
a su equipo de trabajo que se 
encuentran de recorrido por el 
departamento de La Guajira.

“La revolución llegó al PAE. 
Con la visita del Ministro de 
Educación Daniel Rojas Medellín 
se reafirma el compromiso del 
gobierno del Presidente Gustavo 
Petro Urrego. Por primera vez se 
entrega Canasta Escolar para el 
receso escolar”, afirmó el burgo-
maestre.

De igual manera Redondo 
Choles confirmó el número de 
beneficiados con la entrega de 
Canasta Escolar para los estu-

diantes mientras están en rece-
so.

“La alimentación de nuestros 
estudiantes no se va de vacacio-
nes, más de 50 mil paquetes van 
a casa para mantener la nutri-
ción de niños, niñas y adoles-
centes de Riohacha”, advirtió el 
alcalde de la ciudad.

A su vez, el Secretario de 
Educación de Riohacha, Alber-
to Mario Cuan, ha sido enfático 
que la atención de los estudian-
tes durante su receso escolar es 
fundamental y por ello la im-
portancia de que estos reciban 
la Canasta Familiar.

El mandatario realizó reconocimiento a atletas guajiros que se han destaca-
do en escenarios nacionales e internacionales

El mandatario resaltó la gestión del gobierno nacional por medio del Minis-
terio de Educación Nacional

“Seguiremos apoyando a nuestros deportistas,
porque son reflejo del potencial de nuestro 
pueblo”: Gobernador Jairo Aguilar

“Más de 50 mil paquetes van a casa para mantener 
la nutrición de niños, niñas y adolescentes de
Riohacha”: Genaro Redondo
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EL CONGRESITO

- -- -
Una entrevista que no 
se debió publicar por el 
Noticiero Buenos Días

Con 12 votos positivos 
de los 17 concejales fue 
aprobado el presupuesto 
para la vigencia fiscal 
de 2025

El joven profesional
riohachero, Daniel Ceballos 
Brito, fue elegido como 
nuevo presidente de la 
Asamblea Departamental 
de La Guajira

En medio de ciertos
enfrentamientos a nivel 
de "TRACA - se clausuran 
las sesiones ordinarias 
del Concejo del Distrito 
de Riohacha
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El Ministro de Educación 
Nacional, Daniel Rojas Mede-
llín, visitó las instalaciones de 
la Institución Educativa Isidro 
Ibarra de Uribia y allí al per-
catarse de sus precarias con-
diciones confirmó que habrá 
una inversión para mejorar su 
infraestructura.

Esto se ratificó en el marco 
de la entrega de Canasta Fami-
liar que realizaba el gobierno 
nacional en varios municipios 
de La Guajira.

“También llevamos grandes 
noticias a la Institución Isidro 
Ibarra, sede Guarerapu #3, en 
Uribia, que entrará en prioriza-

ción para el mejoramiento de su 
infraestructura. Somos la revo-
lución del cambio y continuare-
mos mejorando las condiciones 
de aprendizaje de los niños y 
niñas de Colombia”, afirmó el 
Ministerio.

De igual manera, el Minis-
tro Daniel Rojas Medellín in-
dicó que “estuve en Uribia con 
los estudiantes del colegio Isidro 
Ibarra, los pupitres en tempora-
da de lluvias tienen afectaciones, 
la cancha de fútbol está inunda-
da, no hay baterías sanitarias, 
no hay bibliotecas, ni internet, 
ni computadores y están en con-
diciones indignas. No tienen ni 

tablero”.
A su vez, aseveró el fun-

cionario del gobierno nacional 
que “nos damos de cuenta que 
el estado de este colegio y sus 27 
sedes son indignantes, por eso 
nos comprometemos que este es 
uno de los colegios que vamos a 
priorizar con la liberación de re-
cursos. Esperamos poder volver 
y tras el compromiso podamos 
ver unas mejores instalaciones. 
Quedó sellado el compromiso y 
este colegio va a tener mejores 
condiciones, mejor alimentación 
y será uno de los mejores de La 
Guajira”.

“Quedó sellado el compromiso y este colegio va a tener mejores condiciones, mejor alimentación 
y será uno de los mejores de La Guajira”: Daniel Rojas Medellín

Ministro de Educación se comprometió a mejorar la 
infraestructura del colegio Isidro Ibarra de Uribia

El Ministro de Educación, Daniel Rojas Medellín, durante su visita a la Institu-
ción Isidro Ibarra de Uribia, anunció inversiones para mejorar la infraestructura 
educativa y las condiciones de aprendizaje.

El acto le corresponderá al alcalde 
Genaro Redondo Choles, o su dele-
gado.
Se anota que no serían ampliadas 
las actuales sesiones ordinarias, 
aunque se creía que se podría lograr 
teniendo en cuenta que se podría 
presentar nuevamente el proyecto 
de acuerdo por medio del cual el al-
calde solicitaba facultades para ha-
cerle modificaciones al presupuesto 
de la vigencia fiscal de 2.024.
También se precisa que no se des-
cartaría que el alcalde podría convo-
car al Concejo Distrital, después del 
10 de diciembre.
¡Habrá que esperar!

Correspondiente al Distrito de Rio-
hacha, en la suma de casi 600 mil 
millones de pesos.
Hay que señalar que votaron los 
10 concejales de la coalición mayo-
ritaria y dos concejales de la coali-
ción minoritaria. 
De la coalición minoritaria votaron 
a favor Yeiner Osorio y Roger Me-
dina. No estaban en el recinto los 
siguientes concejales de las mino-
rías: Kevin Cantillo, Eduardo Quin-
tero, Hernán Rebolledo, Edie Cede-
ño y Maryoris Pérez.
Esta iniciativa pasa a la sanción 
por parte del alcalde del Distrito de 
Riohacha, Genaro Redondo Choles.
¡Y listo el pollo!

En reemplazo de Pablo Parra Córdoba. Su 
periodo va del primero de enero al 31 de 
diciembre de 2025.
Fueron elegidos como primer vice presi-
dente, Lucas Gnecco Bustamante y segun-
do vice presidente, Luis Fernando Lobo 
Barreras. Este último hace parte de las mi-
norías.
También fue reelegido como secretario ge-
neral, Arquímedes Iguaran Venegas.
Se anota que la votación para este tipo de 
elección fue por unanimidad. No hubo abs-
tención y voto en blanco.
También se destaca que el nuevo presi-
dente de la Asamblea Departamental de La 
Guajira, es hijo del exalcalde del Distrito 
de Riohacha, Rafael Ceballos Sierra y de su 
dignísima esposa, Nelsy Brito. Pertenecen 
a una representativa y distinguida familia 
riohachera.
¡Y listo el pollo!

Que se transmite por Uniguajira Estéreo y bajo 
la dirección del periodista Albeiro Sánchez Rol-
dán.
La entrevista se la hizo el periodista Francisco 
De La Hoz Sarmiento, al actual presidente de 
Sintracarbon quien verbalmente agredió al pe-
riodista Marcos Barros Pinedo.
Es cierto que en ese noticiero respaldaron aní-
micamente a Marcos Barros Pinedo de las ofen-
sas verbales del sindicalista mencionado con 
anterioridad. Pero en ningún momento se debió 
entrevistarlo con relación a esa grave situación 
teniendo en cuenta que la nota que molestó al 
sindicalista no se pasó por el programa Amane-
cer Informativo que dirige Marcos Barros Pine-
do, en Uniguajira Estéreo.
Todo esto indica a las claras que la emisora de 
la Universidad de La Guajira, no tiene nada que 
ver con la información que si se pasó por el pe-
riódico virtual Guajira News.
Esta nota se hace con base a una recomenda-
ción de un prestigioso abogado a Marcos Ba-
rros Pinedo, para que de esa manera salvara 
su responsabilidad con la emisora Uniguajira 
Estéreo.
También asegura el periodista Marcos Barros 
Pinedo, que no cree que haya podido existir una 
buena o mala fe por parte del periodista Fran-
cisco De La Hoz Sarmiento, en hacer y publicar 
una entrevista con el presidente de Sintracar-
bon, en un escenario totalmente alejado de los 
verdaderos acontecimientos que dieron origen 
a la agresión verbal en contra del periodista, 
Marcos Barros Pinedo.
En ese sentido, Marcos Barros Pinedo dio las 
gracias al abogado quien lo asesoró para esta 
nota.
¡Y... punto final!
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Hoy se inicia el
Festival de la Sal, 
Gas y los Flamencos, 
en el municipio de 
Manaure

El gobernador del
departamento de La Guajira, 
Jairo Aguilar Deluque, hace 
historia con relación al apoyo 
a los deportistas guajiros

Una visita a Bogotá 
con perfil político

Los dos diputados que fueron 
elegidos ayer primer y
segundo vice presidente de la
Asamblea Departamental de 
La Guajira, tienen un proceso 
pendiente para sentencias 
ante la Sección Quinta del 
Consejo de Estado

Fue la que hizo en las últi-
mas horas el coordinador 
del Partido Cambio Radical 
en La Guajira, Carlos Cho-
les Ortiz, quien reside en el 
Municipio de Maicao.
Según "Pito" Choles, logró 
reunirse en la capital de la 
República con directivos 
de Cambio Radical como 
lo son: Didier Lobo, David 
Luna y Marlon Ortiz.
"Esta visita a Bogotá es un 
indicativo de que desde 
ya se iniciará un trabajo 
en el departamento de La 
Guajira, con miras a las 
elecciones parlamentarias 
y presidenciales de 2026". 
Puntualizó Carlos "Pito' 
Choles.
¡Y no se diga más!

Los dos diputados son Luis Fernando Lobo Ba-
rreras y Lucas Gnecco Bustamante, a quienes 
les demandaron su respectiva elección ante 
el Tribunal Contencioso Administrativo de La 
Guajira. Pero este Tribunal mediante fallos de 
primera instancia dejó en firme las dos eleccio-
nes de los diputados mencionados. 
Lo cierto es que estos fallos fueron apelados 
ante la Sección Quinta del Consejo de Estado y 
están a la espera de que se produzcan las res-
pectivas sentencias de última instancia.
Si la Sección Quinta del Consejo de Estado 
confirma los fallos del Tribunal Contencioso 
Administrativo de La Guajira, Luis Fernando 
Lobo Barreras y Lucas Gnecco Bustamante, se 
quedan. Pero si los "tumban, ambos se irían de 
la Asamblea Departamental de La Guajira.
¡Habrá que esperar!
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Tras finalizar con éxito la 
primera fase de la Misión 
Humanitaria Akalii>ja, 

en la cual el buque ARC Golfo 
de Urabá transportó 130 tone-
ladas de canastas alimentarias 
y elementos de primera nece-
sidad, que fueron entregados 
a las comunidades de la Alta 
Guajira que se han visto gra-
vemente afectadas por la ola 
invernal, el navío de la Arma-
da Nacional se prepara para 
realizar un segundo viaje a esta 
zona.

Para esta nueva fase, el bu-
que está siendo cargado con 
110 toneladas de comida, pro-
venientes del Fondo de Seguri-
dad Alimentaria y Nutricional 
de La Guajira, que es producto 
de un convenio entre el Progra-
ma Mundial de Alimentos y la 
Gobernación de La Guajira. 

Se trata de 2500 canastas 
alimentarias que serán descar-
gadas en Puerto Estrella, para 
después ser entregadas a fami-
lias de las comunidades de este 
corregimiento, así como de 
Tawaira, Nazareth y Guarerpa.

De igual forma, es impor-
tante mencionar que en esta 
ocasión también se llevarán 
1000 galones de ACPM para 
el Hospital de Nazareth, con el 
propósito de facilitar atención 
médica a los pacientes que tie-
nen determinadas condiciones 
de salud.

Cargue del buque ARC 
Golfo de Urabá 

El pasado martes 26 de no-
viembre comenzó el cargue de 
las ayudas humanitarias que se-
rán transportadas hasta la Alta 

Guajira. Ahora bien, se tiene 
previsto terminar de embarcar 
las últimas canastas alimenta-
rias el día 28 para después zar-
par en horas de la tarde.

Según el plan de distribu-
ción gestionado por la admi-
nistración departamental y 
otras entidades, el buque es-
taría llegando a Puerto Estre-
lla el 29 de noviembre, donde 
se empezarían a descargar las 
ayudas humanitarias para las 
comunidades de esta zona del 
departamento. Este proceso de 
desembarque duraría cuatro 
días más y el 4 de diciembre se 
estaría tanqueando combusti-
ble en Puerto Bolívar para vol-

ver a Riohacha al día siguiente. 

Gobernador Aguilar 
sobre la Misión

Humanitaria Akalii>ja
Durante un Puesto de Man-

do Unificado (PMU), en el que 
se coordina la logística para el 
zarpe del buque y la entrega 
de las ayudas humanitarias, el 
gobernador de La Guajira, Jai-
ro Aguilar Deluque, agradeció 
el esfuerzo que han realizado 
las diferentes entidades como 
la Armada Nacional, Programa 
Mundial de Alimentos, Ejérci-
to Nacional, Cruz Roja, ICBF 
y Defensa Civil, para atender 
a las poblaciones damnificadas 
por las lluvias e inundaciones.

“Al terminar esta misión 
vamos a hacer una condeco-
ración para agradecerle a la 
Fuerza Pública por todo lo que 
están haciendo por nosotros, por 
este departamento”, expresó el 
mandatario de los guajiros.

Por otro lado, la administra-
ción departamental agradece a 
la empresa Aqualia por sumi-
nistrar el agua potable para el 
consumo del personal que via-
jará en el buque durante casi 
una semana.

Viernes, 29 de noviembre de 2024

“Vamos a hacer una condecoración para agradecerle a la Fuerza Pública por 
todo lo que están haciendo por nosotros”: Jairo Aguilar

Inició la segunda fase de la Misión Humanitaria 
Akalii>ja: se entregarán 130 toneladas de canastas 
alimentarias y elementos de primera necesidad en 
la Alta Guajira

El buque ARC Golfo de Urabá se prepara para transportar 110 toneladas de alimentos y 1.000 galones de ACPM hacia 
comunidades de la Alta Guajira afectadas por la ola invernal, en el marco de la Misión Humanitaria Akalii>ja.

La solidaridad navega hacia la Alta Guajira, llevando esperanza y sustento a 
quienes más lo necesitan. Una misión que refleja el compromiso de múltiples 
manos unidas por el bienestar de un pueblo.

La programación estelar la ini-
ciará el conjunto de Iván Villa-
zón y desde allí serán tres días de 
fiestas y donde también habrá un 
concurso para elegir la reina de 
este importante festival corres-
pondiente al 2024.
Hay que recordar que este fes-
tival no se realizaba desde hace 
años y en esta oportunidad se 
revive con el total respaldo de la 
alcaldía de Manaure, en manos 
de John Pimienta.
Se recuerda que el municipio de 
Manaure cuenta con las salinas 
más importantes de Colombia y 
el espectáculo multicolor de los 
Flamencos en la región de Musi-
chi.
¡Éxitos- Exitos- Éxitos! 
¡Y listo el Pollo!

Porque es la primera vez que un grupo de jóvenes 
deportistas entre masculinos y femeninos fueron ho-
menajeados en el interior del Palacio de la Marina.
Por sus triunfos logrados en los Juegos Deportivos 
Nacionales Juveniles, en los Juegos Deportivos Na-
cionales Intercolegiados y una gran presentación 
por parte del deporte del Rugby, en Johannesburgo, 
Sur África.
Se destaca que en la ceremonia de reconocimiento a 
los deportistas estuvo presente la Gestora Social del 
Departamento de La Guajira, Sara Daza y el director 
del Instituto Departamental de Deportes de La Guaji-
ra, Bartolo Gómez Assis.
Con esta acción el gobernador Jairo Aguilar Deluque 
le hizo honor a una frase del entonces presidente de 
Colombia, Misael Pastrana, al inaugurar los V Juegos 
Deportivos Panamericanos, en Cali, cuando dijo: "El 
Deporte une a los pueblos y Dignifica a la Juventud".
¡En tierra derecha! 
¡Y esa era la jugada!
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El Consejo Directivo del 
Bienestar Familiar aprobó de 
manera unánime, con 10 votos 
a favor, la formalización labo-
ral de 2.353 madres comunita-
rias en 141 municipios de 19 
departamentos del país. Esta 
medida contempla una inver-
sión de $6.143 millones para 
la vigencia de 2024 y recursos 
adicionales proyectados para 
2025.

La decisión se toma cum-
pliendo los compromisos con-
signados en el artículo 137 de. 
Plan Nacional de Desarrollo 
2022-2026 con las niñas, los 
niños, adolescentes, las madres 
y padres comunitarios, sustitu-
tos transitados y agentes edu-
cativos del país.

La ley indica que el Go-

bierno Nacional, el Ministerio 
del Trabajo, el Departamento 
Administrativo de la Función 
Pública y el ICBF desarrollarán 
instrumentos normativos para 
la formalización laboral, de 
manera progresiva y gradual, 
de las madres y padres comuni-

tarios que se encuentren labo-
rando en el servicio de Hogares 
Comunitarios de Bienestar.

La Vicepresidenta y Minis-
tra de Igualdad, Francia Elena 
Márquez Mina, afirmó que “con 
la decisión de hoy les cumplimos 
a las madres comunitarias y res-

pondemos a lo consignado en el 
Plan Nacional de Desarrollo en 
la formalización progresiva y 
gradual de las madres comuni-
tarias. Este es un paso hacia la 
justicia social y la dignificación 
de su labor. Hoy debo decirles 
gracias, gracias por el cuidado 
de la niñez de este país.”

Esta decisión garantiza la 
formalización a través de una 
planta temporal, sin perjuicio 
de la reforma laboral que conti-
núa avanzando en el Congreso 
de la República. La decisión se 
convierte en un hito que reivin-
dica los derechos laborales de 
miles de mujeres que han de-
dicado su vida al cuidado amo-
roso de la niñez y han jugado 
un papel crucial en el cuidado y 
desarrollo integral de la prime-

ra infancia en Colombia.
Por su parte la directora 

del Bienestar Familiar, Astrid 
Cáceres, sostuvo que la amplia-
ción de la planta de personal 
del ICBF “refleja el compromi-
so del Estado con la equidad de 
género y el reconocimiento de la 
labor que desempeñan las ma-
dres comunitarias, fortaleciendo 
así el sistema de atención a la 
niñez en el país.”

A julio de 2024 en Colom-
bia hay 40.469 mujeres y 109 
hombres que se desempeñan 
como madres y padres comuni-
tarias en 933 municipios aten-
diendo a 454.531 niñas, niños 
y adolescentes. Cerca de 28 mil 
de ellas de graduaron como 
tecnólogas de SENA en distin-
tas disciplinas.

En la noche de ayer, jueves 
28 de noviembre, en la ciudad 
de Bogotá, se llevó a cabo la ce-
remonia de los Premios Polítika 
2024, donde fueron reconoci-
dos los alcaldes de Riohacha, 
Genaro David Redondo Choles, 
y de Barrancas, Vicente Berar-
dinelli Carrillo, por su destaca-
da labor social en sus respecti-
vas comunidades.

El alcalde Genaro Redon-
do, médico cirujano con espe-
cializaciones en Gerencia de la 
Calidad y Auditoría en Salud, 
así como en Cirugía General, y 
Magíster en Administración de 
Empresas, ha liderado iniciati-
vas enfocadas en mejorar la sa-
lud pública y la infraestructura 
social en Riohacha. 

Por su parte, Vicente Berar-
dinelli, quien asumió la alcal-
día de Barrancas en enero de 
2024, ha impulsado programas 
de desarrollo comunitario y 
fortalecimiento del tejido so-
cial, destacándose por su com-
promiso con el bienestar de la 
población. 

Los Premios Polítika reco-
nocen a líderes que han demos-
trado un compromiso excepcio-
nal con el desarrollo social y la 
mejora de la calidad de vida en 
sus regiones. 

Este reconocimiento resalta 
la dedicación de ambos manda-
tarios en la implementación de 
políticas públicas efectivas y su 
contribución al progreso de La 
Guajira.

Durante la sesión ordinaria 
de la mañana de este jueves 
28 de noviembre de 2024, la 
Asamblea Departamental de La 
Guajira aprobó en segundo de-
bate el Plan Departamental de 
Seguridad Alimentaria y Nutri-
cional (PDSSAN) para el perio-
do 2024-2034. 

Este plan fue presentado 
por la Gobernación de La Gua-
jira, a través de la Secretaría de 
Desarrollo Económico, y tiene 
como objetivo garantizar el 
derecho a la alimentación para 
los habitantes del departamen-
to, con especial énfasis en las 
comunidades más vulnerables.

El PDSSAN se enfoca en re-
ducir la inseguridad alimenta-
ria y nutricional en La Guajira 
mediante estrategias que abor-
den la producción sostenible de 
alimentos, la gestión eficiente 
del agua y el fortalecimiento de 

las capacidades locales. 
Además, busca preservar 

las tradiciones culturales y 
los conocimientos ancestrales 
de las comunidades guajiras, 
priorizando a los grupos más 
afectados por la falta de acceso 
a alimentos adecuados y sufi-
cientes.

Hay que decir que La Gua-
jira enfrenta problemas históri-
cos de escasez de alimentos y 
agua, agravados por condicio-
nes climáticas adversas, defi-
ciencias en infraestructura bá-
sica y altos niveles de pobreza. 
La aprobación de este plan re-
presenta un paso significativo 
para enfrentar estos desafíos, a 
través de la cooperación entre 
la institucionalidad y las comu-
nidades, promoviendo un desa-
rrollo económico y social más 
sostenible.

Deymer Torres Lottmann, 

Secretario de Desarrollo Eco-
nómico (e) de La Guajira, des-
tacó la importancia de esta 
aprobación. 

“Lo que logramos hoy es un 
avance fundamental para cum-
plir con la hoja de ruta trazada 
en el Plan Departamental de 

Seguridad Alimentaria y Nu-
tricional. Ahora tenemos una 
dirección clara y un camino de-
finido para cumplirle a los guaji-
ros y mejorar sus condiciones de 
vida”, expresó.

El plan no solo responde a 
las necesidades inmediatas de 

alimentación, sino que también 
busca fortalecer la capacidad 
de las comunidades para en-
frentar futuras crisis relacio-
nadas con la producción de 
alimentos y el acceso al agua. 
Su implementación será clave 
para asegurar un acceso esta-
ble y duradero a alimentos sa-
ludables y suficientes, acorde 
con las necesidades del depar-
tamento.

Con la aprobación de este 
plan, La Guajira da un paso im-
portante en la construcción de 
un modelo de desarrollo más 
justo y sostenible. El éxito de su 
ejecución dependerá de la cola-
boración entre las autoridades 
departamentales, las comuni-
dades y otros actores institu-
cionales, con el fin de mejorar 
la seguridad alimentaria y nu-
tricional de los habitantes del 
departamento.

Anunció hecho por la directora nacional del ICBF y la vicepresidencia 

Genaro Redondo y Vicente Berardinelli

Fue presentado por la Gobernación de La Guajira, a través de la Secretaría de Desarrollo Económico

2.353 madres comunitarias serán contratadas por el 
estado

Alcaldes de Riohacha y Barrancas reciben premios 
en Bogotá por su destacada labor social

Asamblea departamental de La Guajira aprobó el Plan Departamental 
de Seguridad Alimentaria y Nutricional 2024-2034

El Consejo Directivo del Icbf tras la aprobación de la medida de contratación.

La Asamblea Departamental de La Guajira aprueba en segundo debate el Plan 
Departamental de Seguridad Alimentaria y Nutricional 2024-2034, una hoja 
de ruta clave para combatir la inseguridad alimentaria en la región.

6Riohacha, La Guajira POLÍTICAViernes, 29 de noviembre de 2024
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Riohacha, una ciudad con 
grandes expectativas. Una 
ciudad con habitantes que es-
peran y confían en que todo 
puede cambiar, pero al paso de 
los años nos envejecemos y las 
esperanzas de tener una gran 
ciudad modelo terminan es-
fumándose, convirtiéndose en 
decepción. La falta de planifi-
cación, los afanes de adjudicar 
contratos contra reloj, asegurar 
la platica de los anticipos y en-
rrutarlos a otros destinos con-
lleva a la lentitud de la propia 
ejecución de las obras, algunas 
con estudios chimbos por el 
mismo afán.

Al tiempo decimos colo-
quialmente que "le quedó ar-
diendo el casco a esos ingenie-
ros", por ejemplo, la famosa 
calle 27 “Dios, hay que cele-
brarle a la ejecución de esa obra 
sus cinco años de existencia, que 
triste navidad para esos habi-
tantes”. La ola invernal es el 
mejor interventor de las obras 
ejecutadas en nuestra capital; 
contratistas van, contratistas 
vienen, adiciones, anticipos, el 
derroche de los presupuestos y 
la mala planificación que cam-
pea.

Observamos las calles in-
transitables y me pregunto 
¿cuál es la razón de romper los 
pavimentos de las calles rioha-
cheras al tiempo? ¿Por qué no 
reparar inmediatamente? Lo 
peor es no poner personal con 
señales preventivas, y de colo-
carlas es ocasionalmente. Soy 
testigo de accidentes provoca-
dos por la falta de señal pre-
ventiva, piernas fracturadas, 
vehículos chocados, en fin… 
sentimos el mal de nunca aca-
bar.

En algún momento alguien 
instó a las administraciones 
prevenir con limpiezas a man-
joles y rejillas, esta persona 
invitó a prepararse para la ola 
invernal haciendo lo pertinente 
para la mejor fluides del agua, 
pero no les interesa; hoy vemos 
la crisis, la falta de prevención, 
una ciudad con una enferme-
dad que la cura es la voluntad 
política, cosa que no existe 
hace muchos años; esperamos 
que ahora que ya va a pasar 
este invierno no salga la admi-
nistración con los contratos de 
mitigación para hacerle trampa 
a la norma, aprovechar y con-
tratar a dedo algunos pavimen-
tos que de nada va a servir ya 
que el daño está hecho. ¡Ojo 
con eso señores!

Hace unos días escuché las 
letras de una canción en una 
plataforma digital cuyo autor 
es Alexander Gutiérrez, titu-

lada “RIOHACHA HUELE” se 
inspiró y no sé si felicitarlo o 
sentirme incómodo porque la 
verdad duele, soy riohachero 
y me causa mucha tristeza, la 
vergüenza que siento cuando 
muestro mi casa sucia y mal 
oliente, despedazada. Solo de-
seo que podamos mejorar por 

el bienestar de nuestra gente.
Ya casi termina el año y la 

parálisis administrativa en Rio-
hacha se siente como un velo-
rio, el silencio y la tristeza se 
nota, la economía de las fami-
lias riohacheras por el suelo, el 
índice de pobreza creciente y 
las deudas del Distrito no pa-

ran, nos sentimos esclavizados 
por el mal manejo de las admi-
nistraciones y callar es otorgar, 
es reconocer que estamos bien 
cuando en realidad estamos 
muy mal.

Obras inconclusas, servicios 
públicos pésimos, la avenida al 
Dividivi con carrera 7H despe-
dazada desde la 40 y me pre-
gunto nuevamente ¿dónde está 
el alcalde?, ¿Qué pasó con la 
gestión?, ¿Qué pasó con el pre-
supuesto 2024? ¿Quién hizo el 
(POAI) plan operativo anual de 
inversión?, ¿Qué pasó con los 
indicadores de ejecución del 
plan de desarrollo?

Señores concejales les re-
cuerdo que la corporación es 
EDILICIA, no es demostrar 
quién manda a quien, es servir 
a la comunidad, en medio de la 
autonomía es velar por el bien-
estar de nuestro pueblo, hay 
mucho por hacer y no es bue-
no que se entretengan a negar 
proposiciones que ayudan a la 
motivación de personas, sino a 
hacer el verdadero control polí-
tico, que para eso los elegimos, 
cuando no hay control nos con-
vertimos en cómplices y no es 
bueno que nos señalen como 
amangualados, hay mucho ta-
lento allí y confío que se puede 
hacer cambios de pensamien-
tos, recuerden que los acuerdos 
se hacen, pero la voz no entra 
en esos acuerdos, Riohacha se 
los agradecerá siempre.

Eriberto Ibarra Campo

La ciudad en ruinas y el silencio es cómplice. 
"El que calla otorga"

Viernes, 29 de noviembre de 2024

En el análisis del ejercicio 
docente en cuanto a sus prác-
ticas de enseñanza, se han en-
contrado situaciones de aula 
que confirman algunas razo-
nes que evidencian que las flo-
jas prácticas de enseñanza se 
relacionan con los bajos resul-
tados académicos. Al respecto 
Carmona y otros, (2019) afir-
man lo siguiente:  las prácticas 
de enseñanza de los docentes 
se fundamentaban principal-
mente en el modelo pedagó-
gico tradicional, caracterizado 
por la transmisión de conoci-
mientos e información. En este 
modelo existían carencias en la 
transversalización de saberes 
disciplinares en el currículo y 
se denotaba que la planeación 
de actividades se centraba en 
los contenidos y no en que los 
estudiantes tuvieran la posi-
bilidad de construir su propio 
aprendizaje a través de accio-
nes significativas. (págs. 210-
225)

Este tipo de prácticas de 
enseñanza no permiten la fle-
xibilización de los aprendiza-
jes para poderlos utilizar para 
solucionar problemas del con-

texto y, esto último son los fi-
nes que se deben perseguir con 
las actividades de aula, con-
textualizar los saberes a través 
de variabilidad didáctica. 

En lo relacionado con las 
diversas investigaciones en el 
contexto de la educación bá-
sica, en su mayoría apuntan 
a que ellas se desarrollan bajo 
los modelos tradicionales de 
movilizar las acciones de aula. 
Pulgarín y Meneses (2019) 
plantean que esas prácticas 
de enseñanza no ofrecen las 
posibilidades necesarias para 
que el conocimiento se asimi-
le con finalidades de uso, lo 
que implica es que no llegue 
de buena manera y sin las for-
mas claras de su utilidad. En 
consecuencia, las prácticas de 
enseñanza deben de estar en 

una constante reflexión que 
permitan encontrar vías hacía 
el mejoramiento continuo. 

En cuanto el tipo de prác-
ticas de enseñanza se puede 
afirmar que, son las dinámicas 
de la gestión del conocimiento 
en los ambientes de enseñanza 
y aprendizaje deben cambiar 
en aras de consolidar proce-
sos efectivos y eficientes. Al 
respecto García (2021) pien-
sa que se deben “transformar 
colaborativamente el quehacer 
formativo mediante el enri-
quecimiento y transformación 
paulatina a través del diseño 
de estrategias institucionales 
de formación y acompaña-
miento al mejoramiento y la 
innovación didáctica de los 
docentes” (pág. 147). En con-
secuencia, los maestros de-

ben tener la disposición para 
iniciar la autorreflexión de su 
praxis. Donde se pueda iniciar 
un camino de reconocimiento 
de sus dificultades al momen-
to de materializar sus prácticas 
para tenerlas como punto de 
partida al mejoramiento

Para la mejora en las prác-
ticas de enseñanza, se hace ne-
cesario repensarlas en función 
de una búsqueda constante 
de su eficiencia y su eficacia 
y, eso se puede lograr con el 
enfoque de la Enseñanza para 
la Comprensión (EpC). En 
ese sentido Contreras (2023) 
plantea que esa propuesta “se 
enfoca a orientar los saberes o 
tópicos y propende por la com-
prensión, aprehensión, par-
ticipación y un pensamiento 
crítico por parte del educando 
lo cual permite la cualificación 
y transformación del modo de 
enseñar del educador” (pág. 
5). Ese debe ser la dinámica 
para cambiar las costumbres 
didácticas del modelo tradicio-
nal de manejar los ambientes 
de enseñanza y aprendizaje.

En ese mismo sentido, Ce-
diel (2020) dice que los propó-
sitos de la EpC “giran alrededor 
de tres preguntas ¿Qué quere-
mos que los estudiantes com-
prendan? ¿Cómo construirán 
los estudiantes esas compren-
siones? ¿Cómo saber que lo 
comprende?” (págs. 94 - 108). 

Específicamente, con este en-
foque hay toda reestructura-
ción del ejercicio de las prácti-
cas de enseñanzas que focaliza 
la atención del proceso hacía 
las comprensiones de los sa-
beres mediados. No basta con 
asimilar los conocimiento sino 
actuar flexiblemente con ellos 
para resolver problemas del 
contexto. Sobre la EpC, Terro-
nes (2019) complementa “es 
una estrategia que permite a 
los alumnos a reflexionar, para 
resolver sus problemas. Inclu-
ye temas, conceptos, teorías o 
ideas, los cuales son el punto 
de partida para la enseñanza 
de comprensiones profundas” 
(pág. 20). Donde los puntos de 
salida y llegada de las prácti-
cas de enseñanza están media-
dos por la comprensiones en 
sus más altas complejidades.

Como conclusión se plan-
tea que el propósito es propi-
ciar unas prácticas de ense-
ñanza que sean vinculantes, 
que generen la reflexión en 
el estudiante para que mejore 
su asimilación y acomodación 
de los saberes que se lleguen 
a mediar en los ambientes 
de enseñanza y aprendizaje. 
Atendiendo a ese llamado so-
bre las prácticas de enseñanza 
se constituyen en alternativas 
para mejorar los resultados de 
los aprendizajes.

Nos seguimos leyendo.

Jairo Alfonso Jiménez Crespo

Las prácticas de enseñanza y la Enseñanza Para la Comprensión
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El niño Gutiérrez Vital 
no tuvo infancia. El 
acordeón que trajo su 
padre Alfredo Enrique, 

desde su tierra natal, se apode-
ró de su alma y terminó sien-
do, su más importante juguete 
infantil.

El sonido que le sacaba a 
ese instrumento, con sus dimi-
nutos dedos, alegraba la casa 
de bahareque, que les servía de 
albergue y cuya música, logró 
expandirse a varios patios de 
las casas vecinas, lo que llevo a 
todos los habitantes del caserío 
Paloquemao, de las Sabanas de 
Beltrán, Sucre, a llamarlo “el 
niño prodigio del acordeón”, 
en donde nació el 17 de abril 
de 1943.

Todos esos secretos que 
tenía el acordeón, logró escu-
driñarlos mientras su padre, se 
dedicaba a las faenas del cam-
po, al tiempo que su madre 
Dioselina de Jesús, se entrega-
ba a los quehaceres del hogar.

Cuando él, recuerda esos 
tiempos vividos, su voz se quie-
bra y encontramos, al hombre 
sensible que dice, “fueron mo-
mentos duros, que no sé cómo 
pudo mi alma de niño, resistir. 
Mis hermanos fueron vitales, 
para comprender lo que tenía 
en el corazón. Mi madre y pa-
dre, seres sanos y humildes, 
fueron un faro para mi vida, A 
ellos les debo todo”.

Ese “niño prodigio”, na-
ció de un encuentro amoroso 
de sus padres, en una “rueda 
de cumbia”, en donde la ma-
drugada gestó, la creación de 
un jovencito que luego con el 

tiempo, se convirtió en el “Re-
belde del acordeón”, quien ha 
vivido de todo en su vida, para 
ser lo que hoy con orgullo es, 
“todo un artista genial”, que si-
gue vivo para la música como 
un artesano y ella para él, está 
presente como un dogma in-
quebrantable.

A los 6 años se mete en el 
mundo del acordeón y sus dos 
primeros asomos los hace, con 
las creaciones “La Piña Madu-
ra” y “La Múcura”, desde ese 
instante, sin pensarlo dos ve-
ces, decidió recorrer Colombia 
de la mano de su Padre. Sobre 
eso, Gutiérrez Vital dice, “todos 
los días que mi padre se iba, 
aprovechaba para acariciar el 
instrumento que me atraía por 
responder con música, cada 
vez que le tocaba los pitos”.

Con solo 9 años y guiado 
por su padre, se encuentran en 
Bucaramanga, con el profesor 
José Rodríguez, quien decide 
conformar “Los pequeños va-
llenatos”, del que hizo parte, 
entre otros, Arnulfo Briceño, 
Adonay Amaya y Alfonso Her-
nández, con quienes recorre 
varios países, entre ellos, Vene-
zuela, Perú, Bolivia, Panamá, 
Ecuador, donde grabaron va-
rios sencillos. Al revivirle esos 
momentos, al acordeonero se 
le aguan los ojos, al tiempo que 
comenta, “eso nació tan espon-
táneo que nuestra inocencia de 
niño, nos impulsó a construir, 
lo que luego sería, los primeros 
ladrillos de lo que hoy somos”.

A los 13 años se retira de 
esa agrupación, que se con-
virtió en la primera propuesta 
infantil, que presentó la música 
vallenata en vivo y grabación, 
debido a los serios quebrantos 
de salud que sufrió su padre.

Vuelve a su lugar de origen, 
al tiempo que llega un doloro-
so momento, el fallecimiento 

de quien fue su primer guia-
dor y aprendió, los primeros 
secretos de ese instrumento y 
el vallenato. Cuando rememo-
ra la imagen de su padre, se 
estremece al decir, “fue el gol-
pe más fuerte que he recibido, 
junto con el de mi madre. A mi 
padre lo perdí siendo un niño, 
a Dioselina de Jesús, ya siendo 
un hombre, pero esos golpes si-
guen frescos en el alma”.

En medio de esa tristeza, se 
une a los hermanos Almanza, 
quienes tenían un acordeón 
de dos hileras, el cual se daño. 
En esa búsqueda, para hallar 
quien lo arreglara, se encuen-
tra con quien sería su ángel 
salvador, Calixto Ochoa Cam-
po, un músico de Valencia de 
Jesús-Cesar, quien además de 
ser un acordeonero, era el me-
jor técnico que operaba esos 
instrumentos. Así lo rememora 
Gutiérrez Vital, “Cuando cono-
cí a Calixto Ochoa vi la figura 
de mi padre”. Él, un hombre de 
una nobleza inmensa, que no 
le cabía en el cuerpo, me dio 
posada, alimento y, ante todo, 
la protección que solo un buen 
padre puede dar. Eso es lo que 
él significa para mí.

Ese encuentro a principio 
de los años 60, le permitió unir 
dos mundos creativos, lo que 
dio paso a construir lo que se-
ría, el grupo musical más des-
tacado del Caribe Colombiano: 
“Los Corraleros del Majagual”, 
del que sería junto a Calixto 
Ochoa y Cesar Castro, uno de 
sus creadores.

En discos Fuentes duró cua-
tro años, en donde esa agrupa-
ción musical, logró destacarse 
como el soporte de la música 
del Caribe, en donde su voz, 
canciones e interpretación 
del acordeón. En 1965 llegó a 
discos Sonolux y su aporte in-
terpretativo dejó a “La Banda 

Borracha” de Wilson Sánchez 
Molina como la muestra más 
importante de su paso por esa 
disquera, donde duró tres años. 
En 1968 ingresó a Codiscos, 
donde realizó el aporte más 
significativo para la música va-
llenata, al darle paso a “los ro-
mances”, expresión que elevó 
a esa música a un importante 
grado de modernidad y siguió 
a través de “Los Caporales del 
Magdalena”, en la divulgación 
de la música de la Sabana.

Su vida de caminante, entre 
los sellos disqueros se hizo evi-
dente, lo que lo llevó a producir 
más de 120 grabaciones, que lo 
ponen en un sitial importante 
de la discografía nacional.

En el Festival de la Leyen-
da vallenata ganó tres veces, 
1974, 1978 y 1986, en donde 
ratificó su talento y a la vez se 
demuestra, que los organiza-
dores del mismo, nunca han 
usado una estrategia en con-
tra de su exposición musical. 
Cuando le tocan el tema del 
Festival manifiesta, “ya eso 
hace parte del pasado. Cuando 
participé, fui con el único an-
helo de aportar al crecimiento 
de ese evento. Cuando gané, 
estoy seguro, que di lo mejor 
de mí, para bien de una músi-
ca que quiero tanto y también 
vi como ese aporte mío, podía 
demostrarle, a quienes nunca 
me vieron como un grande del 
vallenato, que podía tocar esa 
música como si hubiera nacido 
en Valledupar”.

Ha ganado tres congos de 
oro del carnaval de Barranqui-
lla, dos tréboles de oro y un 
califa de oro en México, cinco 
guaicaipuro de oro en Vene-
zuela, al exponer lo mejor de 
su creatividad musical. Nomi-
nado en el 2007 en la Catego-
ría Cumbia-Vallenato/Álbum 
con el producto “El más grande 

entre los grandes”. En 1991 y 
1992 fue proclamado en Ale-
mania

En 1974 se casó con Cecilia 
Moscote con quien tiene dos 
hijos, Alfredo Rolando y Neris 
Cecilia. Fue una relación, que 
tuvo muchos contratiempos, 
los cuales, gracias al amor, pu-
dieron ser vencidos.

Su vida está llena de músi-
ca. Sin temor Alfredo de Jesús 
Gutiérrez Vital, es un elegido 
para divulgar las diversas ex-
presiones rítmicas y dancísti-
cas, que existen en los rincones 
más olvidados del Caribe Co-
lombiano. Su permanencia se 
debe a la disciplina que ha sido 
como un faro.

Todo eso que ha hecho Gu-
tiérrez Vital, es un referente es-
pecial que sirve de buen ejem-
plo, a muchas generaciones 
que lo han visto como un buen 
ejemplo a seguir.

Con más de seis décadas a 
cuesta, en donde la música es 
su único camino, Alfredo de 
Jesús, recibió un homenaje por 
parte de la tierra Guajira, a tra-
vés de la Gobernación y la di-
rección de Cultura, Juventud y 
Género, que lo declararon “hijo 
ilustre” de esta tierra, igual lo 
hizo el Festival Cuna de Acor-
deones, dirigido por Félix La-
faurie y el alcalde de Villanue-
va, Luis Alberto Baquero.

Esa noche del merecido ho-
menaje, Gutiérrez Vital fue un 
Guajiro más, que se entregó 
como si fuera la primera vez, 
que estuviera al frente de ese 
instrumento, que lo sonsacó 
desde niño, para convertirlo 
en una “Leyenda Viva” como lo 
dijera el escritor Fausto Pérez, 
su biógrafo de cabecera. Los 
paseos, sones, merengues y pu-
yas, estuvieron presentes, para 
hacer de esa noche Villanueve-
ra, la más vallenata.

Félix Carrillo Hinojosa

Alfredo Gutiérrez Vital: “su infancia se volvió acordeón”
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Es necesario mirar el 
tema propuesto como 
pregunta en esta nota. 
Da para una serie de 

reflexiones sobre los aspectos 
derrotados en junio de 2022, 
cuando fue elegido Gustavo 
Petro presidente de todos los 
colombianos.

Lo primero, cayó la teoría 
de que no importaba como 
ejerciera el gobierno la derecha 
colombiana, siempre iba a de-
rrotar las aspiraciones de una 
izquierda tradicionalmente 
fragmentada, históricamente 
minoritaria y permanentemen-
te alejada de las soluciones 
que la gente veía como las más 
convenientes para nuestra so-
ciedad. La cercanía al concepto 
de la combinación de formas 
de lucha, entre la subversión 
armada y el ejercicio democrá-
tico, los hacía ver con un pie 
en el monte y otro en las re-
vueltas incendiarias que se han 
sucedido en las grandes ciuda-
des del país. En esta ocasión, 
el fraccionamiento se produjo 
en la élite gobernante tradi-
cional, al punto que afloraron 
competidores variopintos que 
no enarbolaron banderas que 
a gritos pedía la ciudadanía, 
por lo que no consiguieron el 
favor electoral. El statu quo no 
dejó espacio para propuestas 
que convencieran a la gente. 
El fracaso inició desde la elec-
ción del congreso, puesto que 
la acogida de candidatos des-

conocidos de izquierda en lis-
tas de partidos con resultados 
pasados bien bajos logró elegir 
un nutrido grupo político, bien 
de soporte al triunfo presiden-
cial, como lo lograron, o bien 
para avanzar en un esquema 
de oposición si no hubieran al-
canzado la jefatura del estado.

El segundo gran fracaso lo 
ha conseguido el propio Pe-
tro por el ejercicio que hace 
del poder. Varios aspectos se 
destacan. El dilema que se ha 
planteado desde hace mucho 
tiempo sobre el tamaño del es-
tado brilla con lujo de detalles 
en este periodo constitucional 
presidencial. Es el estado como 
problema o como solución, se-
gún nos dicen los expertos.

Se decía que la ineficacia 
del estado en solucionar los 
problemas cotidianos se debía 
al hecho de haber dejado la 
atención de ellos en manos del 
sector privado.

Dispuesto a intervenir to-
das las actividades que ejerce 
el sector privado en materia de 
servicios a la sociedad, destro-
za la estructura del sistema de 
salud, destruye la operatividad 
del sistema de energía, soca-
va con estruendo la financia-
ción de la educación superior 
para la gente pobre y aplasta 
la aspiración de las gentes de 
La Guajira por tener acceso al 
agua, entre otras tantas líneas 
de actuación macrocefálica del 
estado. Por el contrario, don-
de debería mantener una for-
taleza institucional en un país 
como Colombia, que no cesa de 
combatir el crimen organizado 
y seudo revolucionario, decre-
ce la operatividad de las fuer-
zas militares, acoge con brazos 

abiertos grupos gigantescos 
delincuenciales y evidencia su 
despreocupación por la seguri-
dad ciudadana.

Estas políticas públicas del 
presidente se adoban con la 
tarea de designación de las 
personas encargadas de las ac-
ciones que desde el gobierno 
deben ejecutarse. El ojo lloran-
do y echándole sal, decimos en 
mi tierra. Malas políticas y mal 
gerenciadas. Ejemplos sobran. 
Cada día vemos ministros ig-
norando sus responsabilidades, 
como el de Educación, super-
intendentes abusando de las 
suyas, tal como la intervención 
al Consejo Nacional electoral 
y otros cuantos, lavándose las 
manos como si trabajaran en 
otro gobierno, a propósito del 
min-hacienda de turno.

La gente pensó que sacudir-
se de las personas que siempre 
estaban en el poder para reem-
plazarlas por una nueva élite, 
le daría al país un aire fresco 
y renovado. Llegó, realmente, 
un humor nauseabundo, pues 
la pestilencia dejada por la 
unidad de protección con los 
carrotanques, los abusos de 
poder con los dineros de cam-
paña y las maniobras chuecas 

del combo gobernante de Eco-
petrol nos dejan considerando 
que los actos corruptos de pa-
sados gobiernos eran apenas 
un aleteo de ángeles frente a 
los demonios que hoy se lucran 
con el erario.

Todo esto nos pone a pen-
sar si ubicar en la órbita de 
las instituciones el tema del 
fracaso que tanto estudian los 
nuevos premios Nobel de eco-
nomía, no se debe referir más 
bien a un desajuste de la socie-
dad, que se observa por todos 
lados, en unos países asociados 
a crisis migratorias, en otros a 
envejecimiento poblacional, en 
algunos a políticas populistas 
que exacerban los estados de 
ánimo de la gente, en fin, al-
gunas instituciones aguantan 
el envión de gobiernos, pero 
otras, como nuestro congreso, 
caen bajo la presión que les 
ejercen por el excesivo control 
del mandatario en el presu-
puesto y la caja para el funcio-
namiento del sistema nacional.

No es la democracia: es la 
sociedad la que debe reaccio-
nar en estos momentos de fra-
caso.

Pero la conciencia de una 
frustración como la de haber 

elegido un gobierno semejante 
el actual no es suficiente para 
que la tarea de enderezar el 
rumbo y recuperar la buena 
marcha nacional se consiga. 
Debe insistirse en revisar las 
causas del viraje. Y de aplicar 
lo que nos enseñó Ludwig von 
Mises de persistir en la verdad 
para desacreditar la mentira, 
otro ingrediente propio del 
fiasco del gobierno en curso.

No considero fracaso la con-
frontación presente entre las lí-
neas de pensamiento y acción 
sobre el papel del estado. Por 
el contrario, debería ser el ele-
mento diferenciador por esen-
cia que facilite al ciudadano su 
decisión al momento de elegir. 
Que la lucha sea desigual, pues 
el presidente le encanta ener-
var las redes sociales, que son 
la plaza pública que nos rige, 
con efervescencia amenazan-
te, no implica que la gente no 
distinga los hechos, algunos 
incontrovertibles, que aquejan 
la gestión de gobierno. Ni tam-
poco restringe la fuerza y vehe-
mencia con la que se le opon-
gan. Su prurito de desconocer 
lo que no se ubique en su esfera 
de obsesiones con denuestos, 
improperios y ataques rastreros 
es sin duda una ocasión para 
que lo veamos disminuido en 
respaldos y, vaticino, exánime 
cuando ocurra la hora previa a 
las elecciones.

Ni modo aún de predecir si 
el fracaso Petro se convertirá 
en el resurgir de una opción 
que combine lo inexistente en 
varias ocasiones anteriores: 
buen candidato y buen gober-
nante. Ese desbalance nos ha 
costado mucho en progreso, 
desarrollo y justicia social.

Nelson Rodolfo Amaya

¿Qué fracasó en 2022?

9Riohacha, La Guajira OPINIÓNViernes, 29 de noviembre de 2024

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews


¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

Guajira News 10Riohacha, La Guajira ACTUALIDAD

La ESE del Hospital Nues-
tra Señora de los Reme-
dios de Riohacha recibió 

con gratitud una importante 
donación gracias a la Organi-
zación Internacional para las 
Migraciones, con el apoyo fi-
nanciero de State PRM.

La información fue confir-
mada por el gerente del cen-
tro hospitalario, Cristian Brito 
Quintero. “Seguimos compro-
metidos con el bienestar de 
nuestra comunidad”, advirtió el 
funcionario.

La donación para el Hospi-
tal Nuestra señora de los Re-
medios de Riohacha consiste 
en 6 aires acondicionados para 
los servicios de consulta exter-
na.

Además de una donación de 

medicamentos básicos esencia-
les para apoyar toda la respues-
ta extramural e intramural que 

realiza la institución.
“Este hecho beneficiará a 

toda la población que accede a 

nuestros servicios”, dijo Brito 
Quintero.

Finalmente, sostuvo el ge-
rente que “agradecemos por 
contribuir al mejoramiento de la 
salud en nuestra región”.

Cabe recordar que en pa-
sados días el centro hospitala-

rio había recibido una dona-
ción por parte del Proyecto de 
Apoyo al Sistema de Salud en 
Migración (PAISS), gestiona-
do por GRUPOCDE SAS, para 
mejorar la atención en salud a 
la población migrante en Rio-
hacha.

La UGT-Guajira de la 
Agencia Nacional de 
Tierras (ANT) llevó a 
cabo una jornada en el 

corregimiento de Tigreras, Rio-
hacha, para brindar asesoría 
y apoyo al campesinado de la 
zona. Durante la jornada, se 
abordaron temas como la ins-
cripción en el RESO, la forma-
lización de predios rurales, la 
compra y adjudicación de tie-
rras fértiles, entre otros.

El coordinador de la ANT 
en este departamento, Simón 
Gómez Freile, acompañado de 
su equipo de trabajo, le expli-
có a los más de 70 campesinos 
y campesinas que acudieron a 

la cita, todo lo relacionado con 
los procesos que se deben ade-
lantar para acceder a tierras en 
esta zona del departamento.

"Estoy muy feliz de estar 
en mi tierra; aquí nací, aquí 
me crié y crecí al lado de to-
dos estos campesinos que hoy 
luchan por tener un pedazo de 
tierra donde producir. Por eso 
me vine con casi toda la UGT 
para que no se quede ningún 
servicio sin ser socializado y 
que toda esta zona de Riohacha 
tenga acceso directo a la Agen-
cia", expresó Gómez Freile.

El funcionario agregó que 
durante la jornada se aborda-
ron los siguientes temas:

• Inscripción en el RESO
• Socialización del pro-

ceso de formalización de pre-
dios rurales

• Cómo la ANT compra y 
adjudica tierras fértiles.

• Asesorías de procesos 
agrarios.

• Beneficios de la mujer 
campesina y rural

En ese sentido, Segundo 
Borrego Ríos, campesino de 
la zona, expresó su agradeci-
miento con la Agencia por tras-
ladarse hasta el territorio: “nos 
vamos con muchas dudas acla-
radas gracias a esta actividad. 
Todos los funcionarios fueron 
diligentes y dispuestos a colabo-
rar; ahora ya tenemos claridad 
de los procesos que tenemos que 
cumplir para poder aplicar a 
las tierras que el Gobierno Na-
cional está entregando. Estamos 
muy agradecidos con Simón y su 
equipo de trabajo".

Finalmente, es importante 
mencionar que, la ANT tiene 
como objetivo trabajar por la 
revolución por la vida, y esta 
jornada es un ejemplo de su 
compromiso con el campesi-
nado y la comunidad rural. En 
ese sentido, la UGT-Guajira es 
una de las unidades de gestión 
territorial de la ANT, y su obje-
tivo es brindar apoyo y asesoría 
a los campesinos y comunida-
des rurales del departamento 
de La Guajira.

Por parte de la Organización Internacional para las Migraciones y State PRM
Hospital Nuestra Señora de los Remedios de Riohacha recibe 
donación para mejoramiento del servicio de atención

Agencia Nacional de Tierras llevó su oferta institucional a 
población campesina de Tigreras, zona rural de Riohacha
Más de 70 campesinos y campesinas recibieron asesoría técnica y jurídica para iniciar el proceso de 
formalización de sus tierras.

Viernes, 29 de noviembre de 2024

La ESE Hospital Nuestra Señora de los Remedios en Riohacha fortalece sus 
servicios con donaciones de equipos y medicamentos esenciales.

La Agencia Nacional de Tierras (ANT) llevó asesoría y soluciones al campe-
sinado del corregimiento de Tigreras, Riohacha, en temas de formalización y 
adjudicación de tierras.

El acceso a la tierra es más que un derecho, es el comienzo de una revolución 
silenciosa que fortalece a quienes cultivan la vida.
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Funcionarios de Corpogua-
jira y el Ministerio de Minas 
y Energía analizaron las com-
pensaciones bióticas en la tran-
sición energética en el departa-
mento de La Guajira.

La máxima autoridad am-
biental del territorio informó 
que participó en un taller sobre 
el análisis situacional de las 
compensaciones del compo-

nente biótico en el marco de la 
transición energética justa en 
La Guajira.

Este evento fue clave para 
abordar la gestión ambiental 
en la región, considerando el 
impacto de los proyectos ener-
géticos que se están desarro-
llando.

“Presentamos un balance 
detallado sobre cómo, cuánto 

y dónde se deben realizar las 
compensaciones ambientales en 
el territorio”, afirmó la Corpo-
ración.

Además, se expuso una pro-
puesta del Portafolio de Áreas 
para Compensación en la juris-
dicción de Corpoguajira, con el 
fin de asegurar que las medi-
das de compensación se lleven 
a cabo de manera efectiva y en 

áreas prioritarias para la con-
servación de la biodiversidad.

A su vez, este taller forma 
parte de los esfuerzos por ga-
rantizar que la transición ener-
gética en la región se realice de 
manera sostenible y equilibra-
da, respetando tanto el desa-
rrollo energético como la con-

servación del medio ambiente.
“La participación de Cor-

poguajira en estos espacios de 
diálogo reafirma nuestro com-
promiso con la protección del 
entorno natural de La Guajira: 
asimismo promueve una tran-
sición energética que sea justa 
para todos”, finalizó la entidad.

En encuentro adelantado en la ciudad de Riohacha

Corpoguajira y Minenergía analizan compensaciones 
bióticas en la transición energética en La Guajira

Funcionarios de Corpoguajira y el Ministerio de Minas y Energía discuten es-
trategias de compensación ambiental en el marco de la transición energética 
en La Guajira.

Viernes, 29 de noviembre de 2024

El Colegio Sara Deluque 
Panaflet de Riohacha logró 
ocupar el puesto 57 entre más 
de 14 mil colegios de Colom-
bia. Asimismo, en la región ca-

ribe ocupó el puesto 14 entre 
más de 3100 colegios.

Esto se deriva de los resulta-
dos de las pruebas Saber.

En Ciencias Naturales tuvo 

una ocupación de 22 entre 14 
mil instituciones educativas 
del país. Y en la región caribe 
ocupó el puesto 7 de 3 mil co-
legios.

A su vez, en el área de Lec-
tura Crítica obtuvo el puesto 46 
de 14 mil colegios en todo el 
país, mientras que en la región 
caribe fue 11 de 3100 institu-
ciones educativas.

Además, en prueba de So-
ciales y Ciudadanas fue puesto 
51 de 14 mil colegios en todo el 
país, mientras que en la región 
caribe obtuvo el puesto 12 de 
3100 instituciones.

Finalmente, en prueba de 
Matemáticas fue puesto 68 de 
14 mil colegios en toda Colom-
bia y en la región caribe fue 
puesto 13 de 3100 claustros 
educativos.

El Secretario de Educación 
de Riohacha, Alberto Mario 
Cuan, destacó el esfuerzo de 
los estudiantes de dicha insti-
tución educativa.

“En nombre de la Secreta-
ría de Educación del Distrito 
de Riohacha es un orgullo para 
nosotros tener establecimientos 
educativos que fortalecen la ca-
lidad educativa a través de los 
resultados de las pruebas Saber. 
Gracias por ser parte de nuestro 
equipo”, afirmó el funcionario 
de la alcaldía distrital.

Por su parte la institución 
educativa afirmó que “nos sen-
timos orgullosos de destacar en-
tre tantos colegios regionales, 
gracias a nuestro compromiso y 
al excelente trabajo de nuestros 
estudiantes y profesores. Segui-
mos avanzando juntos, dejando 
en alto el nombre de nuestra ins-
titución”.

Y es el puesto 14 de 3100 instituciones educativas en la región caribe
Colegio Sara Deluque de Riohacha logró ocupar puesto 57 
entre más 14 mil colegios del país por resultados en pruebas 
Saber 

Alberto Mario Cuan, Secretario de Educación de Riohacha.

G
ra

do

El joven profesional oriundo del distrito de Riohacha, Orlando Vicente Amaya Ibarra, recibió 
el título de especialista en Tributación de la Universidad Simón Bolívar de Barranquilla. Tie-

ne 26 años de edad y es contador público egresado de la misma universidad.
Orlando Vicente es felicitado de manera especial por toda su familia, su madre, su novia, 

hermanos y amigos, que incondicionalmente lo apoyan en su meta de reforzar cada día sus 
capacidades académicas y profesionales, así como en sus ideas de emprendimiento.

Grado de especialista

¡Felicidades Orlando!
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Debido a la temporada alta 
de turismo que se avecina para 
el municipio de Uribia, las au-
toridades de la Policía Nacional 
de La Guajira iniciaron operati-
vos en distintos sectores de la 
capital indígena de Colombia.

Estas acciones buscan gene-
rar percepción de seguridad y 
convivencia, al igual que evitar 
delitos que puedan afectar a ni-
ños, niñas y adolescentes.

Las intervenciones se ade-
lantaron en entornos turísticos, 
establecimientos, hoteles, en-
tre otros.

“En Uribía, la Policía de Tu-
rismo lideró una jornada peda-
gógica con prestadores de servi-

cios turísticos, administradores, 
empleados, turistas y comuni-
dad”, afirmó la institución po-
liciva.

A su vez, los uniformados 
promovieron la campaña ‘Ojos 
en Todas Partes’. “Protejamos a 

nuestros niños y niñas”, indica-
ron.

Por su parte, para el mes de 
diciembre se espera la llegada 
masiva de turistas nacionales 
e internacionales que estarán 
visitando los sitios turísticos de 

Uribia, tales como el Cabo de la 
Vela, Punta Gallinas, el sector 
turístico de la capital indígena 
de Colombia, entre otros para-
disiacos sitios de la población.

Se espera que el gobierno 
municipal y departamental 

estén incrementado los opera-
tivos para garantizar la segu-
ridad para los turistas que se 
movilizarán a este municipio 
durante todo el mes de diciem-
bre y gran parte del mes de 
enero de 2025.

La Alcaldía Distrital de 
Riohacha, liderada por 
Genaro Redondo, en 
conjunto con la Direc-

ción de Gestión Empresarial y 
Cooperación Nacional e Inter-
nacional, dirigida por Ivette 
Pinedo Pavón, llevará a cabo la 
Feria de Empleabilidad, Servi-
cios y Emprendimiento: Muje-
res que Construyen Futuro el 
próximo martes 3 de diciembre 
de 2024.

Este evento, enmarcado en 
los 24 días de activismo contra 
la violencia hacia las mujeres, 
tiene como objetivo promover 
la autonomía económica de 

mujeres locales, migrantes y de 
comunidades de acogida como 
herramienta clave para la pre-
vención de las Violencias Basa-
das en Género.

La feria ofrecerá múltiples 
servicios, entre ellos:

• Asesorías para fortalecer 
emprendimientos.

• Vacantes laborales en di-
versas áreas.

• Talleres de habilidades 
laborales y orientación profe-
sional.

• Acompañamiento psico-
social y jurídico, incluyendo 
asesoría para la regularización 
migratoria.

• Prevención de violencia 
de género y trata de personas.

Organizada con el apoyo de 
USAID, la Embajada de Estados 
Unidos, el Ministerio de Traba-
jo y la Fundación Mulier, esta 
feria también contará con es-
pacios para la optimización de 
hojas de vida, conexiones con 
empleadores y exhibiciones de 
emprendimientos locales.

La Alcaldía de Riohacha re-
itera su compromiso con el de-
sarrollo económico y social de 
las mujeres como pilar funda-
mental para la construcción de 
un futuro más equitativo y libre 
de violencia.

El Grupo Energía Bogotá 
(GEB) llevó a cabo el 
foro ‘Aula de integri-
dad y cumplimiento: 

una mirada a La Guajira desde 
la ética y la sostenibilidad’, un 
encuentro que abordó el impac-
to del proyecto de transmisión 
de energía eléctrica Colectora 
en la transición energética de 
Colombia, así como su contri-
bución al desarrollo y bienestar 
de las comunidades del depar-
tamento.

Carlos Andrés Duarte, go-
bernador delegado de La Gua-
jira, destacó la importancia del 
proyecto para la región y para 
el país. “Una de las metas prin-
cipales de este gobierno ha sido 
impulsar la transición energéti-
ca en La Guajira, identificándo-
la como una solución a muchos 
de los retos del departamento. 
Colectora es clave para garan-
tizar la seguridad energética del 

país. Esta transición no solo será 
energética, sino de calidad de 
vida, consolidando a La Guajira 
como un territorio próspero”.

Por su parte, Amylkar Acos-
ta, exministro de Minas y Ener-
gía, resaltó que “el GEB está 
haciendo país desde La Guaji-
ra, donde se juega el futuro de 

la transición energética. Este 
departamento tiene el mayor 
potencial de renovables del 
país y este proyecto es estraté-
gico. Sin Colectora, la energía 
generada aquí no podría inyec-
tarse al Sistema Interconectado 
Nacional, limitando su impac-
to”. Ante este escenario, el pre-

sidente del GEB, Juan Ricardo 
Ortega, subrayó el enfoque de 
la compañía hacia un desarro-
llo inclusivo y transparente, de 
manera puntual lo que se ha 
hecho en esta región.

“Como huéspedes de La Gua-
jira, nuestro compromiso es 
honrar la confianza de las co-

munidades. Hemos sembrado la 
primera piedra y ahora lo que 
tenemos que lograr entre todos 
es mostrarle al mundo que sí se 
pueden ejecutar proyectos con 
transparencia. El gran reto que 
sigue, cuando tengamos la línea 
de transmisión, es que venga la 
inversión en generación. Que eso 
sea exitoso y que el mundo lo 
vea, es el primer paso”, aseguró 
Ortega.

Finalmente, Luz Elena Díaz, 
directora de Cumplimiento del 
GEB, destacó la importancia de 
la sostenibilidad integral como 
pilar estratégico. “La integridad 
y la transparencia son esencia-
les. Como compañía que maneja 
recursos públicos y cotiza en la 
Bolsa de Valores de Colombia, 
nuestra reputación y éxito de-
penden del cumplimiento ético y 
del respeto y compromiso hacia 
las comunidades y los gobier-
nos”, dijo.

Por medio de la estrategia ‘Ojos en Todas Partes’

Policía de Turismo lideró operativos en sitios turísticos del 
municipio de Uribia

Feria de empleabilidad y
emprendimiento en Riohacha busca 
empoderar a las mujeres y prevenir 
la violencia de género

Desde La Guajira, el Grupo Energía Bogotá fortalece su 
compromiso con las comunidades
En Riohacha se llevó a cabo un espacio para reflexionar sobre la relevancia de los proyectos de trans-
misión en Colombia.

Viernes, 29 de noviembre de 2024
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Finalizó en la Universidad 
de La Guajira el curso de acor-
deón liderado por el rey de re-
yes del Festival Vallenato, Gon-
zalo Arturo ‘Cocha’ Molina, en 
alianza con la Fundación Hue-
llas del Maestro.

Durante tres meses, 20 es-
tudiantes desarrollaron sus ha-
bilidades en los cuatro ritmos 
tradicionales del vallenato: 
paseo, merengue, puya y son, 
como evidencia del compromi-
so de Uniguajira con la preser-

vación de las expresiones cul-
turales de la región. 

Asimismo, el festival de 
clausura contó un jurado con-
formado por destacados acor-
deoneros: José María ‘Chemita’ 
Ramos, Saúl Lallemand, Juan 
José Granados y el maestro Co-
cha Molina, quienes evaluaron 
el talento y dedicación de los 
participantes. 

A su vez, fue felicitado el 
ganador Daniel Eduardo Cabe-
za Hernández, quien recibió un 
acordeón Hohner Rey Vallena-
to como reconocimiento a su 
esfuerzo y excelencia. 

“Este logro reafirma nuestro 
compromiso de fortalecer el ta-
lento local y mantener vivo el 
legado musical del vallenato”, 
afirmó la Alma Máter.

El Grupo Operativo Anti-
contrabando de la Gobernación 
de La Guajira anunció una exi-
tosa gira de sensibilización en 
el departamento. 

Esta iniciativa, desarrollada 
bajo el mensaje ‘#ALoLegal’, 
busca educar a consumidores 
y comerciantes sobre la impor-
tancia de identificar productos 
legales sujetos al impuesto al 
consumo, como licores y ciga-
rrillos y los beneficios que estos 
tributos generan para la región.

“Esta estrategia no solo com-
bate el contrabando, sino que 
también protege la salud de 
nuestra población y refuerza la 
economía local”, expresó Jenni-
fer Curvelo, Coordinadora del 
Grupo Operativo de la gober-
nación. 

A su vez sostuvo que “quere-
mos que la comunidad conozca 
cómo los impuestos derivados de 
la legalidad contribuyen a cons-
truir parques, hospitales y otros 
proyectos esenciales para el 
bienestar de todos los guajiros”.

Este esfuerzo incluyó una 
ruta de acción que abarcó di-
versos municipios y corregi-
mientos, tales como Albania, 
Dibulla, Camarones, Perico, 
Fonseca, Villanueva, Hato-
nuevo, Uribia, Barrancas, Dis-
tracción, Papayal, Matitas, Ti-
greras, El Ebanal, Mingueo y 
Riohacha.

Entre los logros recientes 

del Programa Anticontrabando 
‘#ALoLegal’ están: 

Sensibilización a consumi-
dores sobre la identificación 
de productos legales mediante 
estampillas y características fí-
sicas. Formación a comercian-
tes sobre la importancia de 
proteger la salud de sus clien-
tes y contribuir a la economía 
formal. Promoción de los bene-

ficios de la campaña ‘Punto de 
Venta Responsable’, una acción 
clave para fortalecer la infraes-
tructura regional.

Asimismo, acerca del conve-
nio del Gobierno Departamen-
tal y la Federación Nacional de 
departamentos se conoció que 
“la Gobernación de La Guajira 
lidera iniciativas que promueven 
el desarrollo social, la legalidad 

y el bienestar de su población. 
A través de programas como el 
de anticontrabando, fruto de 
un convenio con la Federación 
Nacional de Departamentos, 
impulsa estrategias que prote-
gen la salud pública, fortalecen 
la economía local y garantizan 
el uso eficiente de los recursos 
obtenidos por los impuestos al 
consumo”.

El ganador fue Daniel Eduardo Cabeza Hernández

Iniciativa denominada ‘#ALoLegal’

Finalizó en Uniguajira el curso de acordeón liderado por el 
rey de reyes del Festival Vallenato, Gonzalo Arturo ‘Cocha’ 
Molina

Grupo Operativo Anticontrabando de la Gobernación realiza 
gira de sensibilización para impulsar el consumo responsable
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El Grupo Operativo Anticontrabando de La Guajira sensibiliza sobre los beneficios de la legalidad en el consumo de licores y cigarrillos, promoviendo la campaña 
‘#ALoLegal’ en varios municipios del departamento.

En un emotivo acto de graduación realizado por la Universidad de Santander, Alejandra 
Ramos alcanzó un importante logro académico al recibir el título de Especialista en Ge-
rencia de la Calidad y Auditoría en Servicios de Salud. Este grado representa un avance 

significativo en su formación profesional, consolidando su compromiso con el sector 
salud y la excelencia en la gestión de servicios.

Sus familiares, encabezados por su hermano Rogelio Ramos y su madre Ana Solano, 
expresaron su alegría y orgullo por este logro, deseándole bendiciones y muchos éxitos 

en los nuevos retos que emprenda.

Grado de Alejandra Ramos
en gerencia de la calidad y auditoría 

en servicios de salud

¡Felicidades Alejandra!
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LEVÁNTATE Y RESPLANDECE

¿Qué harías si supieras que 
tu horario de sueño tiene un 
impacto directo en tu salud a 
largo plazo? La mayoría de las 
personas han modificado algu-
na vez sus rutinas nocturnas 
debido a compromisos labo-
rales, familiares o personales. 
Sin embargo, según una nueva 
investigación, este tipo de irre-
gularidad podría no ser solo un 
inconveniente menor, sino un 
riesgo real para nuestra salud 
física y mental. La investiga-
ción, publicada recientemente 
en la revista JAMA Psychiatry, 
alerta sobre las consecuencias 
de no acostarse siempre a la 
misma hora.

En el estudio, los investiga-
dores exploran cómo el cambio 
en el patrón de sueño puede 
alterar los ritmos circadianos 
y aumentar el riesgo de desa-
rrollar una serie de problemas 
de salud, desde trastornos 
metabólicos hasta enferme-
dades cardiovasculares. Estos 
descubrimientos refuerzan la 
importancia de la consistencia 
en nuestras rutinas de sueño, 
un aspecto que muchas veces 
se pasa por alto en el acelera-
do ritmo de vida moderno. El 
impacto de estas alteraciones 
puede ser mucho mayor de lo 
que se pensaba, para la salud 
general a largo plazo.

Cuáles son los riesgos
El estudio fue realizado por 

un equipo de científicos de la 
Universidad de Northwestern, 
en colaboración con expertos 
de otros centros. Los investiga-
dores analizaron datos prove-
nientes de un grupo de más de 

2.000 adultos, quienes utiliza-
ron dispositivos de monitoreo 
del sueño para registrar sus pa-
trones durante varios años.

Uno de los hallazgos más 
reveladores fue que aquellas 
personas que no seguían un 
horario de sueño constante 
(es decir, que se acostaban a 
diferentes horas cada noche) 
tenían un riesgo significativa-
mente mayor de desarrollar 
problemas de salud.

Entre los participantes, 
aquellos con horarios de sueño 
inestables mostraron niveles 
más altos de marcadores de 

inflamación, lo que está aso-
ciado con un mayor riesgo de 
enfermedades crónicas como la 
diabetes, la hipertensión y en-
fermedades cardíacas.

Los resultados también 
apuntan a un aumento en la 
ansiedad y la depresión, debi-
do a los efectos negativos que 
la alteración del sueño tiene so-
bre la salud mental. Según los 
investigadores, estos cambios 
son atribuibles a la desregula-
ción de los ritmos circadianos, 
que no solo afectan el sueño, 
sino que también alteran otros 
sistemas del cuerpo, incluidos 

los que controlan el metabolis-
mo y la inmunidad.

El insomnio y los trastor-
nos relacionados con el sueño 
han sido ampliamente estudia-
dos en la medicina moderna, 
pero este nuevo enfoque va un 
paso más allá, sugiriendo que 
no solo la cantidad o calidad 
del sueño es importante, sino 
la regularidad con la que nos 
acostamos. El estudio también 
observó que aquellas personas 
que seguían una rutina de sue-
ño más estable tenían una me-
jor salud general, tanto física 
como mental, en comparación 
con aquellas que variaban sus 
horas de descanso de manera 
impredecible.

El impacto en los ritmos 
circadianos

Los ritmos circadianos, o el 
reloj biológico, son procesos fi-
siológicos que se repiten apro-
ximadamente cada 24 horas, 
ayudando a regular funciones 
esenciales como el sueño, la 
digestión y la producción de 
hormonas. Estos ritmos están 
estrechamente ligados a la luz 
y oscuridad del día, por lo que 
alterarlos puede generar des-
ajustes en el organismo. Este 
desajuste es lo que se conoce 
como “jet lag social”, un fenó-
meno que ocurre cuando las 
personas modifican sus hora-
rios de sueño, ya sea debido a 
actividades sociales, laborales 
o incluso por un cambio de 
zona horaria.

Cuando los ritmos circadia-
nos se desincronizan debido a 
la irregularidad en los horarios 
de sueño, el cuerpo experimen-

ta un aumento en el estrés, lo 
que puede desencadenar una 
serie de efectos adversos. La 
falta de sueño de calidad tam-
bién interrumpe la regulación 
de la glucosa, lo que puede 
incrementar el riesgo de desa-
rrollar diabetes tipo 2. Además, 
estudios previos han vinculado 
la alteración de los ritmos cir-
cadianos con un mayor riesgo 
de sufrir accidentes cerebro-
vasculares y enfermedades car-
díacas.

Los riesgos para la
salud mental

Además de los problemas 
metabólicos, la irregularidad 
en los patrones de sueño tiene 
un impacto directo en la salud 
mental. Según la investigación 
de la Universidad de Northwes-
tern, las personas que tienen 
un horario de sueño variable 
son más propensas a experi-
mentar síntomas de ansiedad 
y depresión. Esto se debe a 
que la falta de consistencia en 
el sueño puede alterar la pro-
ducción de neurotransmisores 
esenciales como la serotonina y 
la dopamina, que son cruciales 
para la regulación del estado 
de ánimo.

La investigación muestra 
que la ansiedad y la depresión 
pueden convertirse en proble-
mas persistentes cuando se 
interrumpen los ritmos circa-
dianos, creando un ciclo de de-
terioro físico y mental. Además, 
el estrés derivado de la falta de 
sueño adecuado también pue-
de empeorar otros problemas 
de salud, como el dolor crónico 
y los trastornos digestivos.

1. “¡Levánta-
te, resplandece, 

porque ha venido tu luz y la 
gloria de Jehová ha nacido so-
bre ti!” Isaías 60.

Las tinieblas que vienen con 
el pecado son densas y fuertes. 
Pero, la luz del evangelio de 
Cristo es mucho más poten-
te y es capaz de echar fuera 
las tinieblas de una sola vez. 
Está próximo el día en que la 
situación de Israel se revertirá, 
porque vendrá la gloria de Dios 
como luz sobre ellos. Sabemos 
que esto se cumple a cabalidad 
con la venida de Jesucristo, la 
luz que disipa las tinieblas del 
mundo.

Al ver la luz de salvación 
sobre el pueblo de Dios, se 
acercarán las naciones. Los que 

hemos aceptado a Jesús somos 
los que reflejamos su luz. Cuan-
do la iglesia se levante para 
iluminar al mundo, a través de 
la predicación del evangelio y 
haciendo obras de justicia, las 
personas serán rescatadas de la 
sombra de la muerte y podrán 
ver la luz.

El gozo del cristiano aumen-
ta cuando adora a Dios con sus 
hermanos. La gloria del Señor 
sobre Israel se verá reflejada 
cuando el pueblo de Dios, que 
había estado disperso, se reúna 
nuevamente en Jerusalén. Está 
profetizado que las riquezas de 
las naciones llegarán a Israel 
para ser presentadas a Dios, 
porque los gentiles también 
servirán a Dios proveyendo los 
materiales necesarios para re-

construir el Templo, después 
del retorno del cautiverio ba-
bilónico. La restauración de la 
gloria del pueblo de Dios y de 
la iglesia no depende del es-
fuerzo humano, sino de Dios. 
Donde está la luz de Dios, hay 
restauración y salvación.

La derrota no es el fin, pues 
Dios es compasivo con Su pue-
blo y la restauración llegará sin 
falta. Israel terminó siendo pri-
sionero por confiar en ídolos y 
otros países fuertes, en vez de 
descansar en Dios. No obstan-
te, ese no es el fin, ya que Su 
voluntad es que vuelva a po-
nerse de pie y que resplandez-
ca. Por eso, luego del tiempo 
de disciplina, serán restaura-
dos con más gloria.

Por lo tanto, debemos te-
ner esperanza en la restau-
ración futura que Dios tiene 
preparada, aun en medio de la 
aflicción. El fiel que ha expe-

rimentado la gloria y la gra-
cia de Dios debe resplande-
cer con Su luz ante todas las 
naciones, con el fin de que 
lo busquen a Él. Quien haya 

recibido la luz de la gloria de 
Dios debe resplandecer, de-
jando de lado la frustración y 
la desesperanza. ¡Levántate y 
resplandece!. Dios les guarde.

Acostarse a una hora diferente cada noche puede 
aumentar el riesgo de sufrir problemas de salud
Un reciente informe de la Universidad de Northwestern revela que mantener horarios de sueño irregu-
lares podría tener efectos negativos en el bienestar físico y mental

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha
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MOMENTOS DE FE
Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

Viernes, 29 de noviembre de 2024

Inestabilidad en las horas de descanso se vincula con síntomas de depresión 
y ansiedad, revelan los investigadores
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En un operativo realiza-
do en el casco urbano 
de Maicao, dos hom-
bres fueron capturados 

tras encontrarse en su poder 
317 gramos de pasta base de 
coca y 65 dosis de la misma 
sustancia empacadas en pape-
letas.

La acción judicial fue lidera-
da por el Grupo de Caballería 

Blindado Mediano Matamoros, 
en coordinación con la Seccio-
nal de Investigación Criminal 
(Sijin) de la Policía Nacional. 
El operativo se enmarcó en la-
bores de lucha contra la comer-
cialización de drogas ilícitas.

Gracias a información obte-
nida por el personal de la Sec-
ción de Inteligencia del Ejér-
cito Nacional, se gestionó una 

orden de cateo ante la Fiscalía 
General de la Nación, la cual 
fue aprobada por un juez de la 
República.

Durante el allanamiento, 
los dos ocupantes del inmueble 
fueron detenidos y puestos a 
disposición de las autoridades 
competentes para responder 
por los delitos relacionados con 
el tráfico de estupefacientes.

En el sector del mercado 
viejo de Riohacha, un hombre 
identificado como Jhoan Ra-
fael Gallardo Rodríguez, de 30 
años y nacionalidad venezola-
na, fue apuñalado en el pecho 
mientras intentaba escapar de 
su agresor.

Según testigos, la víctima 
corrió desesperadamente des-
de la calle 12, alcanzando los 

locales frente al polideportivo 
Rafael Martínez Bruges, donde 
finalmente se desplomó. Ga-
llardo Rodríguez cayó sobre el 
andén en la calle 14 con carre-
ra 7, tras intentar salvarse.

El herido fue auxiliado por 
transeúntes, quienes lo tras-
ladaron en un taxi al hospital 
Nuestra Señora de los Reme-
dios. Allí, los médicos confir-

maron una herida en el tórax, 
procedieron a brindarle pri-
meros auxilios, lo sometieron 
a una intervención quirúrgica 
y lo dejaron bajo observación 
médica.

Las autoridades adelantan 
las investigaciones para escla-
recer los hechos y dar con el 
responsable de este ataque vio-
lento.

Durante el mes de noviem-
bre, las autoridades en La Gua-
jira decomisaron más de dos 
toneladas de marihuana, dos 
kilos de cocaína y más de 10 
millones de cigarrillos en diver-
sas operaciones realizadas por 
el Ejército Nacional y la Policía.

El Grupo de Caballería Blin-

dado Juan José Rondón incau-
tó dos toneladas de marihuana, 
un tractocamión, un volteo y 
una motocicleta, tras sorpren-
der a varias personas cargando 
y descargando los vehículos en 
el sector El Ramal, en El Moli-
no. En Villanueva, durante un 
retén militar, un hombre huyó 

al notar la presencia de los uni-
formados, dejando un paquete 
con 15 libras de marihuana al 
costado de la carretera.

En Maicao, en el sector del 
Matadero, unidades policiales 
observaron a dos sujetos que 
arrojaron dos kilos de marihua-
na mientras intentaban esca-

par. Por otro lado, el Grupo de 
Caballería Blindado Mediano 
Matamoros decomisó 10 millo-
nes 80 mil cigarrillos de con-
trabando de las marcas Última, 
American Bison y Belmon, du-
rante un allanamiento en las 
habitaciones de un parqueade-
ro en Maicao.

En un lamentable caso ocurri-
do en Barranquilla, Jheider Lenin 
González Uriana, un joven do-
miciliario de 17 años oriundo de 
Puerto Estrella, municipio de Uri-
bia, La Guajira, fue asesinado con 
arma de fuego tras señalar a dos 
presuntos atracadores durante una 
persecución.

El hecho comenzó en una mis-
celánea ubicada en la calle 51 con 
carrera 35, en el barrio Lucero, 
donde los atracadores cometie-
ron el asalto. González Uriana, al 
percatarse de lo sucedido, les dio 
seguimiento y alertó a los veci-
nos sobre su identidad. Durante 
la huida, uno de los delincuentes 
disparó contra el joven, quien que-
dó tendido sobre un bordillo en la 
calle 47 con carrera 34, barrio Chi-
quinquirá.

La Policía Nacional, tras ser 

alertada por la comunidad, inter-
ceptó a los señalados, identifica-
dos como Johana Patricia Iglesias 
Aguas y Marlon Enrique Romero 
Pérez, a dos cuadras del lugar. A 
los capturados se les incautó un re-
vólver calibre 38 milímetros, que 

está siendo investigado para deter-
minar si fue el arma utilizada en el 
homicidio.

Las autoridades adelantan las 
investigaciones para esclarecer los 
hechos y proceder judicialmente 
contra los implicados.

Allanamiento deja dos capturados 
con base de coca en Maicao

Venezolano herido con arma blanca 
en el mercado viejo de Riohacha

Cocaína, marihuana y cigarrillos incautados en noviembre en 
La Guajira

Presuntos atracadores asesinan a domiciliario Wayuu en 
Barranquilla

Viernes, 29 de noviembre de 2024

Jhoan Rafael Gallardo Rodríguez, herido.

15 libras de marihuana

Sindicados de cometer el hurto y ser los presuntos asesinos del adolescente 
Wayuu. Jheider Lenin González Uriana, occiso.

2 toneladas de marihuana 10 millones de cigarrillos

2 kilos de coca.
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HOY, el joven Emanuel Co-
rrales presenta su primer álbum 
musical titulado ‘Agradecido’ 
con diez canciones que marca-
rán el inicio de su carrera artís-
tica siguiendo el legado de su 
padre Fabián Corrales.

Este lanzamiento es un re-
galo de cumpleaños que Ema-
nuel le pidió a su querido pa-
dre y esta petición se ha hecho 
realidad.

El álbum contiene canciones 
inéditas donde Emanuel impo-
ne su sello y su estilo. Una es 
de su autoría y otra de su padre 
Fabián Corrales, Lucho Alonso, 
entre otros compositores, y re-

encauchó otros temas conser-
vando y respetando la esencia 
del vallenato.

Repertorio
1. No es ná – Autor: Lucho 

Alonso – acordeón: Oscar Co-
rrea

2. Lo mismo que siento yo 
– Hernando Marín – acordeón: 
Juan José Granados

3. Para conquistarte – Ema-
nuel Corrales – acordeón: Nano 
Farfán

4. Por ella – Esteban Mon-
taño – acordeón: Cocha Molina

5. Te quiero te quiero – Fa-
bián Corrales – acordeón: José 

Rafael Romero
6. Todo es para ti – Calixto 

Ochoa – acordeón: José Juan 
Camilo Guerra

7. Yo te seguiré querien-
do – Álvaro Torres Feat: Ana 
del Castillo – acordeón: Daniel 
Maestre

8. Porque no te tengo – Mar-
cos Díaz – acordeón Morre Ro-
mero

9. Diluvio de Amor – Ro-
mualdo Brito – acordeón: Nano 
Farfán

10. Oye Tú – Octavio Daza – 
acordeón ‘Chiche’ Martínez

Producción de Fabián Co-
rrales

Betsy Liliana Díaz, hija de 
Diomedes Díaz, sorprendió tan-
to a sus seguidores como a la 
fanaticada de la dinastía Díaz, 
pues durante la celebración de 
los tres años de su primogénito 
Emmanuel lució un outfit que 
dejó al descubierto su pancita, 
confirmando así su estado de 
embarazo.

La llegada del segundo hijo 
de la heredera del cacique de 
La Junta causó revuelo en re-
des sociales, ya que fue apenas 
en abril que la empresaria del 
sector belleza confirmó el di-
vorcio de Evelio Escorcio.

“¡Se destapó la olla”, “Qué 
bueno! Qué felicidad tan grande, 
Después de tanto sufrimiento”, 
“bellísima. Te ves más bonita y 
radiante”, “luces ve feliz, es todo 
lo que importa”, “se tenía bien 
guardada la noticia”, “aprendió 
a ser prudente”, “me alegra verte 
sonreír después de tanta llorade-
ra”, estos son algunas de las re-
acciones de los cibernautas a la 
publicación que compartieron 
algunos medios especializa-
dos en música vallenata, pues 

Betsy bloqueó la opción de los 
comentarios en su cuenta per-
sonal de Instagram.

Aunque en esta ocasión, la 
excandidata al concejo de Ba-
rranquilla no incluyó ninguna 
descripción en la galería de 
imágenes que subió a sus redes 
sociales, así como tampoco ha 
entregado declaraciones a me-
dios como acostumbra a hacer-
lo cuando quiere aclarar algún 
tema, las fotos y su avanzado 
estado de embarazo confirman 
la dulce espera a la que la hija 
del Cacique todavía no hace re-
ferencia.

Pese a que sus últimas pu-

blicaciones fueron polémicas, 
la encargada de dirigir la Fun-
dación que protege la obra mu-
sical del Cacique de La Junta 
recibió varias felicitaciones y 
mensajes positivos sobre su 
nuevo bebé que ella aún no 
ha confirmado, pero que dejó 
ver durante la celebración del 
tercer año de vida del hijo que 
tuvo con su exesposo Evelio Es-
corcio al que han relacionado 
con la viuda de su hermano el 
Gran Martín Elías.

En 2021, Betsy Liliana 
anunció el embarazo de su 
primer hijo luego de contraer 
nupcias. “Este es el motivo por 

el cual he estado tan perdida.  Se 
que algunos sospechaban, pero 
queríamos esperar un poquito 
más para saber que todo estu-
viera perfecto. Entre malestares, 
náuseas, ganas de estar tirada 
en cama, hay una gran alegría, 
gracias Dios por tu amor in-
condicional”, afirmó Lily Díaz 
como se hace llamar en redes 
sociales.

¿De quién es hija Betsy 
Liliana Díaz?

La también empresaria y 
gestora cultural barranquillera 
que se quemó en su aspiración 
en octubre del 2023 tras no 
alcanzar la votación suficiente 
para ocupar una curul en capi-
tal atlanticense es la única mu-
jer de los tres hijos que tuvo el 
Cacique de La Junta, Diomedes 
Díaz con su segunda esposa, 
Betsy Liliana González, quien 
se dice fue el verdadero amor 
del cantante vallenato.

El artista conoció a la mamá 
Betsy cuando ella estaba estu-
diando medicina en la Universi-
dad Libre de Barranquilla y fue 

la musa de su exitosa canción 
La Doctora, razón por la que a 
ella se le conoce también como 
la doctora de Diomedes Díaz 
y es muy recordada por haber 
estado en los peores momentos 
de Diomedes, pues estuvo en 
la época de la muerte de Doris 
Adriana Niño y en todo el pro-
ceso judicial que se derivó del 
caso. Ella estuvo acompañán-
dolo mientras estuvo privado 
de su libertad.

La pareja que sostuvo más 
de diez años de relación tuvo 
tres hijos, producto de su 
amor: Luis Mariano, la mencio-
nada Betsy Liliana, mejor cono-
cida en las redes como Lily, y 
el joven cantautor Moisés Díaz, 
fallecido en 2020 en medio de 
un aparatoso accidente en la 
ciudad de Barranquilla.

Betsy es conocida por con-
frontar a sus detractores en 
redes sociales. Algo que dejó 
claro luego de anunciar su se-
paración, pues se empezó a 
especular sobre las verdaderas 
razones que causaron dicha de-
cisión.

Los artistas Luifer Cuello y 
Manuel Julián, pioneros de la 
nueva ola del vallenato, pre-
sentan hoy en Valledupar su 
nuevo álbum ‘Tendencia’ con 
15 canciones para todos los 
gustos.

Luifer Cuello y Manuel 
Julián tendrán una rueda de 
prensa a partir de las 9 am en 
JR Valledupar, para los medios 
de comunicaciones de la región 
donde darán a conocer detalles 
de esta producción musical que 
marca ese reconcilio musical.

Con este álbum se grabaron 
varios videos en diferentes par-
tes del país que seguramente se 
convertirán en ‘Tendencia’.

Repertorio musical
1. Enviciao
Autor: Marco Romero
2. 70 millones
Autor: Richard Daza
3. Pa qué
Autor: Carlos Amaris
4. El desastre
Autor: Luifer Cuello
5. Coronao
Autor: Carlos Amaris
6. Tendrás que llorar
Autor: Thomasito Garcia
7. Muñeca hermosa
Autor: Manuel Julián Mar-

tínez
B. La traga
Autor: Sergio Luis Rodri-

guez
9. Tendencia
Autor: Lucho Alonso
10. El amor de tu corazón
Autor: José Alfonso «Chiche 

Maestre»
11. El toca toca
Autor: Marco Romero
12. Tus ojos bonitos
Autor: Lucho Alonso
13. Mucho mucho
Autor: Keyner Aguilar y 

Deiner Chamorro
14. No voy a llorar por ti
Autor: Fede Vigani, Ian Lu-

cas y Milthon
15. Jamás te olvidaré
Autor: Dago Orozco

Emanuel Corrales presenta su álbum 
‘Agradecido’

Luifer Cuello y Manuel Julián presentan 
en Valledupar su álbum ‘Tendencia’

La dinastía Díaz se creció: Betsy Liliana, hija de Diomedes 
Díaz, está esperando su segundo bebé
Luego de su polémico divorcio, la joven heredera del cacique de La Junta sorprendió al presumir su 
barriguita durante el cumpleaños de su primogénito Emmanuel

Viernes, 29 de noviembre de 2024
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Con el fin de avanzar en 
el proceso de consulta 
previa, dispuesto por 
la Corte Constitucio-

nal en la sentencia T-333 de 
2022, la Dirección de la Autori-
dad Nacional de Consulta Pre-
via del Ministerio del Interior 
adelanta el proceso consultivo 
para la reconstrucción de las 
islas de Providencia y Santa 
Catalina.

En un encuentro, que se 
llevó a cabo en la Casa de la 
Cultura de Providencia y Santa 
Catalina, se lograron protoco-
lizar los acuerdos alcanzados 
con los sectores de Defensa, 
Ambiente y Desarrollo Sosteni-
ble, y Tecnologías de la Infor-
mación y las Comunicaciones 
(TIC) de las islas.

En este sentido, en trabajo 
con la comunidad raizal y las 
entidades que conforman estos 
sectores, se lograron concertar 
proyectos como:

Conectividad digital
La conexión del municipio 

con la troncal de fibra óptica 
del Archipiélago de San An-
drés, a través de señales de 
radio de última generación y 
conexión satelital, la construc-
ción de un anillo de fibra óp-
tica subterráneo para conectar 
2.000 viviendas, 20 zonas Wifi 

y 5 entidades públicas, mejo-
rando la comunicación y el ac-
ceso a la información.

Infraestructura
ambiental sostenible
La restauración de los man-

glares, implementación del 
programa ‘Basura Cero’, y la 
reforestación de playas como 
parte de un compromiso inte-
gral con la sostenibilidad.

Mejoras en la seguridad 
y la salud

La instalación de cámaras 
de seguridad y la continuidad 
del servicio de aeronaves de la 
Fuerza Aérea para traslados ae-
romédicos de emergencia.

Mejoras en educación y 
salud ambiental

Se articularán estrategias 
de política educativa ambiental 
dirigidas en los colegios.

Protección de los
derechos pesqueros
El reforzamiento de la nor-

mativa que protege la pesca ar-
tesanal raizal, combatiendo la 
pesca ilegal y promoviendo el 
bienestar de las comunidades 
pesqueras. Se fortalecerán los 
proyectos locales de la primera 
asociación de mujeres pescado-
ras del municipio que tengan 
como fin la maricultura.

“Este es un paso fundamen-
tal en el cumplimiento de nues-
tras obligaciones con las comu-

nidades de Providencia y Santa 
Catalina. Estamos trabajando 
para que la reconstrucción de 
estas islas sea un proceso inclu-
sivo, sostenible y respetuoso de 
los derechos de sus habitantes. 
Lo que protocolizamos es el re-
sultado de un trabajo conjunto 
con las comunidades y los secto-
res responsables, con el objetivo 
de ofrecer un futuro mejor para 
todos”, dijo Álvaro Echeverry 
Londoño, director de la Autori-
dad Nacional de Consulta Pre-
via del Ministerio del Interior.

El funcionario resaltó que 
esta firma será un hito en el 
cumplimiento de la consulta 
previa, a las acciones conteni-
das en el Plan de Acción Espe-
cífico (PAE), que busca trans-

formar, de manera sostenible y 
participativa, la infraestructura 
y calidad de vida de los habi-
tantes de las islas.

En este sentido, agregó que 
“el Ministerio del Interior reitera 
su compromiso con la participa-
ción activa de las comunidades 
étnicas en la toma de decisiones 
que impactan su territorio y su 
bienestar, asegurando que el 
proceso de consulta previa siga 
siendo un pilar fundamental en 
la reconstrucción de Providencia 
y Santa Catalina”.

El encuentro contó con la 
presencia de la comunidad rai-
zal, así como representantes 
del gobierno nacional, regional 
y local, entre los que se desta-
can: el Capitán de Navío Julián 
Cuartas López, Comandante 
de Guardacostas de la Armada 
Nacional; el Coordinador del 
Grupo de Consenso Social del 
MinTIC, Josef Heilbron; Xime-
na Rojas Giraldo, Directora de 
Asuntos Marinos, Costeros y 
Recursos Acuáticos del Ministe-
rio de Ambiente; Alex Ramírez 
Nuza, alcalde de Providencia y 
Santa Catalina; Josefina Hufin-
togn, presidenta de la Veeduría 
Cívica Ciudadana; funcionarios 
de la Gobernación de San An-
drés, Providencia y Santa Ca-
talina; entre otros actores rele-
vantes en el proceso.

En su intervención en 
el XXI Congreso Na-
cional de la Infraes-
tructura, que se rea-
liza en Cartagena, el 

presidente Gustavo Petro llamó 
la atención sobre que la inge-
niería pública y privada no han 
demostrado su capacidad para 
enfrentar los retos que plantea 
la crisis climática.

“He notado la incapacidad 
estatal y privada de asumir ries-
gos climáticos, de lograr miti-
garlos", dijo el jefe de Estado, 
quien puso como ejemplos los 
problemas que enfrenta la re-
gión de La Mojana y la no prio-
rización de obras clave como la 
vía Medellín-Quibdó.

“Cuando entramos a ver 
cómo se soluciona La Mojana, lo 
que hay son concepciones ideoló-
gicas que tienen que ver en cómo 
se llena esa tierra de ganado, es 
la visión terrateniente. Lo hemos 
discutido con la gobernadora 
varios meses allá mismo, o con 
la campesina, que es que fluya 
el agua, o con la que había an-
tes, que era la anfibia, que decía 
Orlando Fals Borda, cada cosa 
de esas tiene una ingeniería y un 
estudio", aseguró.

Por esta razón, manifestó 
que “no se trata de hacer un 
muro como feudal rodeando 
los pueblos para que no entre 
el agua, sino que es mirar cómo 
entra el agua" y explicó: “Es un 
estudio del agua histórico, con 
los niveles, etcétera, que nos per-
mita saber. Los indígenas lo des-

cubrieron antes, cómo se puede 
producir agricultura, al mismo 
tiempo pescar, al mismo tiempo 
vivir, estar al lado de agua y no 
ser muerto por una inundación. 
Eso es una ingeniería".

El mandatario llamó la 
atención sobre la obra de la vía 
Medellín-Quibdó que no se ha 
culminado y llamó la atención 
que la doble calzada Mede-
llín-Mar sí se construyó.

Ante este escenario, se 
cuestionó: “¿Por qué la vía 4G 
se hace rápido hasta el mar, 
Medellín-Mar? y ¿por qué Me-
dellín-Quibdó no?, 20 años lleva 
la obra, 400 muertos, porque es 
una zona por las lluvias de desli-
zamientos, y la obra en 20 años 
no tiene una ingeniería para los 
deslizamientos". 

“¿Cuál es la lógica? Política-
mente puedo hablar de muchas 
lógicas de por qué eso ha pasa-
do, pero ¿por qué? O sea, ¿es 
que la vía Medellín-Quibdó no 
es prioritaria y la otra sí?".

De la misma manera, el 
presidente Petro se refirió a 
las obras que se hacen en con-
cesión, en las que hay dineros 
públicos, y se pagan peajes, de 
las cuales aseguró que benefi-
cian a “acaudalados, grandes 
poseedores de tierra, como en 
la ruta del Sol 2 u otras zonas", 
por lo que preguntó: “¿Por qué 
no hay valorización? Si esa es 
una norma general de la teoría 
de la hacienda pública. Si haces 
una obra pública y valorizas 
una gran propiedad, le regalas 
la valorización. O sea, el Estado 

es para enriquecer a los ricos".
Por ello, enfatizó que “el Es-

tado es para construir igualdad, 
equidad, derechos, universali-
zar, eso es lo que dice la Cons-
titución, o hay que cambiarla" 
y reiteró que la valorización 
no es para los más pobres sino 
para quienes se benefician con 
la obra y son “los grandes pa-
trimonios por donde cruza una 
obra pública".

“Si se hace, y admito el de-
bate, entonces que se inviertan 
obras en la misma región, etcéte-
ra, pues eso ya es otra discusión. 
Que si la financiación de la gran 
obra política reconoce la estruc-
tura social sobre la que descan-
sa, que enriquece y empobrece, 
pues puede ser un mecanismo de 
financiación de equidad social", 

anotó.
Manifestó que esta inequi-

dad genera “violencia, es lo que 
conlleva que esas regiones termi-
nan sacando oro ilícito, cocaína 
o lo que puedan para sobrevivir, 
porque no es así como se cons-
truye un desarrollo".

El mandatario aseguró que 
“eso es construir equidad o des-
igualdad. Ustedes tendrán ahí su 
respuesta, pero hemos construi-
do una enorme desigualdad te-
rritorial en Colombia" y aclaró: 
“No es culpa de la ingeniería, la 
ingeniería se pone al servicio de 
la política pública, pero la políti-
ca pública ha construido en Co-
lombia desigualdad territorial, y 
la consecuencia de la desigual-
dad territorial y social es la vio-
lencia, y es la economía ilícita".

Gobierno Nacional avanza en la reconstrucción de las islas 
de Providencia y Santa Catalina

‘He notado la incapacidad estatal y privada de asumir riesgos 
climáticos, de lograr mitigarlos’: presidente Petro

Viernes, 29 de noviembre de 2024
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Los sistemas de conduc-
ción automatizada fue-
ron aclamados por su 
capacidad para reducir 

el estrés y mejorar la seguridad 
en la carretera al delegar en 
las máquinas tareas complejas, 
como la identificación de po-
sibles colisiones. Sin embargo, 
un reciente estudio de la em-
presa Fujitsu y la Universidad 
Ben-Gurion evidencia una vul-
nerabilidad alarmante en estos 
sistemas.

Según la investigación, pu-
blicada en un artículo de Wi-
red, las luces intermitentes de 
los vehículos de emergencia, 
como ambulancias, patrulleros 
de policía y camiones de bom-
beros, pueden interferir con el 
funcionamiento de los sistemas 
automatizados basados en cá-
maras, un fenómeno denomi-
nado “epilepticars”. Este efecto 
provoca que los sistemas de de-
tección de objetos, entrenados 
mediante inteligencia artificial, 
pierdan precisión y fluctúen 
sincronizadamente con los 
destellos de las luces, especial-
mente en condiciones de poca 
luz, lo que aumenta el riesgo 
de accidentes.

Este malfuncionamiento 
podría generar una falsa sen-
sación de seguridad y poner 
en peligro a los conductores, 
porque los sistemas podrían 
no detectar adecuadamente a 
los vehículos de emergencia o 
tomar decisiones incorrectas. 
Los investigadores advierten 
que este problema representa 

un riesgo significativo, ya que 
podría dar lugar a choques cer-
ca de vehículos de emergencia.

Para realizar sus experi-
mentos, los investigadores uti-
lizaron cámaras de sistemas de 
conducción automatizada com-
pradas comercialmente, que 
están equipadas con tecnolo-
gías de detección de colisiones. 
Sin embargo, no se probaron 
sistemas avanzados específicos 
de marcas como Tesla o Gene-
ral Motors. En lugar de ello, 
emplearon dispositivos más 
simples y accesibles al público.

Tras realizar diversas prue-
bas y analizar las imágenes 
capturadas por estas cámaras, 
se evidenció que los sistemas 
automatizados no podían pro-
cesar de manera efectiva las 
imágenes cuando se encontra-
ban con luces intermitentes. 
Este hallazgo evidencia la ne-
cesidad de mejorar la fiabilidad 
y robustez de los algoritmos 
que alimentan estos sistemas, 
especialmente en escenarios 
inesperados.

A pesar de los resultados 
alarmantes, los investigadores 
dejaron claro que no se puede 
concluir directamente que esta 
vulnerabilidad esté presente 
en sistemas avanzados como el 
Autopilot de Tesla, que fue ob-
jeto de controversia tras varios 
accidentes con vehículos de 
emergencia entre 2018 y 2021. 
La Administración Nacional de 
Seguridad del Tráfico en las 
Carreteras (NHTSA) llevó a 
cabo una investigación a raíz 

de estos incidentes, que resultó 
en un retiro de software.

El informe de la agencia 
señaló que el sistema de Tes-
la no garantizaba que el con-
ductor mantuviera la atención 
necesaria cuando el Autopilot 
estaba activado, lo que podría 
haber contribuido a las colisio-
nes. Sin embargo, no se pudo 
establecer una relación directa 
entre las luces intermitentes y 
estos accidentes, lo que sugiere 
que la causa es más compleja 
y podría estar relacionada con 
la interacción del sistema con 
diversos factores en el entorno.

El problema se amplía cuan-
do se considera que los siste-
mas basados en visión artificial 

(como las cámaras) son más 
susceptibles a fallos que otros 
sensores que proporcionan una 
perspectiva más detallada del 
entorno. A pesar de que algu-
nos desarrolladores, incluida 
Tesla, apostaron por sistemas 
de cámaras como base para 
la conducción autónoma, el 
desafío está en que estos sis-
temas deben ser capaces de 
interpretar correctamente todo 
tipo de situaciones imprevistas, 
como las luces intermitentes de 
emergencia.

Ante este desafío, los in-
vestigadores propusieron una 
posible solución al problema 
mediante un software llama-
do Caracetamol, diseñado es-

pecíficamente para entrenar 
a los sistemas de detección de 
objetos a reconocer vehículos 
con luces de emergencia. Esta 
herramienta, que se presenta 
como una alternativa para me-
jorar la precisión en condicio-
nes complejas, podría reducir 
significativamente los fallos de 
los sistemas automatizados al 
identificar vehículos con luces 
intermitentes.

Bryan Reimer, experto en 
automatización vehicular de 
MIT AgeLab, enfatiza que las 
automotrices deben garantizar 
que sus sistemas sean probados 
en una amplia gama de condi-
ciones antes de ser lanzados al 
mercado. Para él, los resulta-
dos de este estudio reflejan la 
falta de preparación ante situa-
ciones imprevistas y la necesi-
dad de enfoques más rigurosos 
para asegurar que las tecnolo-
gías no solo sean efectivas, sino 
también seguras. Además, la 
rapidez con que los fabricantes 
están implementando estas tec-
nologías podría estar superan-
do su capacidad de validación, 
lo que aumenta los riesgos.

En definitiva, aunque la 
conducción autónoma prome-
te revolucionar la movilidad, 
es fundamental que los fabri-
cantes fortalezcan la fiabilidad 
de estos sistemas frente a una 
gama más amplia de situacio-
nes reales, garantizando que 
puedan reaccionar con seguri-
dad ante cualquier imprevisto 
que se presente en las carrete-
ras.

Elon Musk anunció la crea-
ción de un estudio de video-
juegos enfocado en el uso de 
inteligencia artificial, con el 
objetivo de hacer que los jue-
gos vuelvan a ser “geniales”. El 
anuncio fue realizado a través 
de su cuenta en X, la platafor-
ma anteriormente conocida 
como Twitter.

El proyecto estará vincula-
do a xAI, la compañía de inte-
ligencia artificial fundada por 
Musk. El maganate no ofreció 
detalles adicionales sobre los 
tipos de videojuegos que se de-
sarrollarán o las tecnologías es-
pecíficas que se utilizarán.

Musk dijo específicamente: 
“@xAI ¡va a iniciar un estudio de 
juegos de IA para hacer que los 
juegos vuelvan a ser geniales!”.

Qué videojuegos le 
gustan a Elon Musk
Elon Musk ha compartido 

en diversas ocasiones su gusto 
por los videojuegos, especial-
mente aquellos con temáticas 
de ciencia ficción y futuros dis-

tópicos. En 2020, a través de su 
cuenta de Twitter, Musk reveló 
una lista de sus juegos favori-
tos, que incluye:

• Deus Ex: Un juego de 
rol de acción ambientado en un 
futuro cyberpunk, donde el ju-
gador enfrenta conspiraciones 
globales.

• Half-Life 2: Un juego 
de disparos en primera persona 
que sigue la lucha de la huma-
nidad contra una invasión alie-
nígena.

• BioShock: Un shooter 
en primera persona ambienta-

do en la ciudad submarina de 
Rapture, explorando temas de 
objetivismo y poder.

• Mass Effect 2: Un jue-
go de rol de acción que narra 
las aventuras de una patrulla 
espacial en un universo futuris-
ta.

• Fallout 3 y Fallout: 
New Vegas: Juegos de rol pos-
tapocalípticos que presentan 
mundos abiertos y narrativas 
complejas.

• Saints Row IV: Un jue-
go de acción y aventura cono-
cido por su tono irreverente y 

elementos de ciencia ficción.
Recientemente, Musk ha 

demostrado una notable dedi-
cación a Diablo IV. En noviem-
bre de 2024, afirmó estar entre 
los 20 mejores jugadores del 
mundo en este videojuego, ba-
sándose en su clasificación en 
una tabla de líderes no oficial 
en Helltides.com, que registra 
los tiempos de finalización de 
la mazmorra The Pit.

Sin embargo, esta tabla se 
compone de menos de 1.000 
participantes, lo que limita su 
representatividad del total de 
jugadores.

Qué es xAI
xAI es una empresa de inte-

ligencia artificial fundada por 
Elon Musk en marzo de 2023, 
con el objetivo de “compren-
der la verdadera naturaleza del 
universo”, según la señala la 
página web de la empresa.

La compañía se centra en 
el desarrollo de tecnologías 
avanzadas de IA para acelerar 
el descubrimiento científico y 

mejorar la comprensión del en-
torno.

En noviembre de 2024, xAI 
completó una ronda de finan-
ciación de 5.000 millones de 
dólares, elevando su valoración 
a 50.000 millones de dólares, 
de acuerdo con The Wall Street 
Journal.

Entre los inversores se en-
cuentran el Fondo de Inversión 
de Qatar, Valor Equity Part-
ners, Sequoia Capital y An-
dreessen Horowitz. Los fondos 
se destinarán a la adquisición 
de 100.000 chips adicionales 
de Nvidia para el entrenamien-
to de modelos de IA y a la am-
pliación de su centro de datos 
en Memphis.

El principal producto de 
xAI es Grok, un chatbot con-
versacional similar a ChatGPT, 
disponible para suscriptores 
premium de la red social X. Se 
espera que la tercera versión 
de Grok se lance en diciembre 
de 2024, con la promesa de ser 
uno de los modelos de IA más 
avanzados.

Según un estudio, las luces de autos de emergencia pueden 
confundir inteligencias artificiales en vehículos automatizados

Elon Musk tiene nuevo negocio: creará su propio estudio 
de videojuegos impulsado con Inteligencia Artificial

Investigadores revelan que los sistemas de conducción asistida basada en cámaras, como los utiliza-
dos en Tesla, podrían no detectar adecuadamente a las patrullas y ambulancias debido a la interferen-
cia de las luces intermitentes

Este nuevo proyecto del magnate estará encabezado por su empresa xAI

Viernes, 29 de noviembre de 2024
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Dicen que en finales 
a Junior de Barran-
quilla lo tienen que 
matar porque siem-

pre se repone, así fue en Ma-
nizales ante Once Caldas. El 
equipo blanco siempre estuvo 
arriba en el marcador y cuando 
resistía la presión de los dirigi-
dos por César Farías fallaron 
y Didier Moreno marcó el 2-2 
que pone a los Tiburones como 
segundos del grupo B. Ahora se 
viene el juego de vuelta entre 
estos dos equipos y los dirigi-
dos por Hernán Darío Herrera 
esperan también dañar la fiesta 
en el Metropolitano.

Once Caldas sale con mu-
cha fuerza y Junior sin claridad

Once Caldas salió con mu-
cha intensidad en casa, ante su 
gente y en el minuto 2 abrió el 
marcador con Jefrey Zapata. 
Todo empezó con un taco ma-
gistral de Dayro Moreno para 
Patiño que mandó el centro. 
El extremo definió de taquito 
para dejar quieto a Santiago 
Mele. Golazo y locura en el Pa-
logrande.

Junior respondió y al minu-

to 4 lo tuvo con José Enamo-
rado que cabeceó potente tras 
un centro de Jhon Navia. Once 
Caldas siguió con intensidad 
en el último cuarto de cancha 
y Jefrey Zapata fue el hombre 
con más claridad con sus rema-
tes de media distancia.

En el minuto 13, Dayro Mo-
reno avisó con uno de sus ca-
racterísticos remates de media 
distancia, pero Santiago Mele 
la controló muy bien. Diez mi-
nutos después, Junior de Ba-
rranquilla empezó a tener la 

posesión y Edwin Herrera fue 
de afuera hacia adentro y con 
un remate muy potente dejó 
sin chances a James Aguirre. 
Golazo y silencio en el escena-
rio de los locales.

Sobre el final del primer 
tiempo, Once Caldas en un 
contragolpe a toda velocidad 
logró el segundo. Jugadota 
de Jefrey Zapata que ganó en 
velocidad, el extremo mandó 
un centro muy venenoso para 
Dayro Moreno que la empujó e 
hizo explotar el Palogrande. El 

experimentado delantero llegó 
a 344.

Dayro Moreno da ilusión, 
pero Didier Moreno

silencia el Palogrande
En la parte complementa-

ria, Once Caldas se defendió 
con la posesión del balón, pero 
ningún equipo se acercó con 
peligro en los primeros minu-
tos. Junior tuvo que tener reac-
ción y lo hizo con Yimmi Chará 
que se tiró al medio para tener 
más contacto con el balón y te-

ner opciones de riesgo.
Junior apostó por el con-

tragolpe con sus jugadores rá-
pidos y con Steven Rodríguez 
que fue el referente en ataque 
hasta el minuto 67 cuando in-
gresó Carlos Bacca. Dos minu-
tos después, el que lo tuvo fue 
Yairo Moreno que definió muy 
por encima de James Aguirre.

Junior de Barranquilla lo in-
tentó por las bandas para bus-
car el centro con Carlos Bacca. 
Los dirigidos por César Farías 
trabajaron fuerte en ataque, 
pero hasta el minuto 90+4 lle-
gó el gol del empate. Remate 
de Carlos Bacca, palo- la de-
fensa del Once Caldas trata de 
reaccionar, pero Didier Moreno 
encontró el balón y la mandó 
adentro.

Con este empate, Once Cal-
das quedó con tres unidades, 
mientras que Junior de Barran-
quilla con cuatro puntos y a 
tres del Deportes Tolima que es 
líder del grupo B. El equipo de 
Manizales en la próxima fecha 
se volverá a ver con los Tiburo-
nes, el domingo 1 de diciembre 
a las 6:30 p.m.

Es oficial: no habrá Tour 
Colombia 2.1 en 2025. 
Las razones correspon-
den a dificultades eco-

nómicas para la organización y 
desarrollo de la competencia, 
pues los recursos entregados 
por el Ministerio del Deporte 
a la Federación Colombiana de 
Ciclismo estarían destinados a 
la realización de otras compe-
tencias y el fortalecimiento de 
las bases de esa disciplina en 
nuestro país.

En una atención a los me-
dios de comunicación, Luz 
Cristina López, ministra del 
Deporte, se refirió a la cance-
lación de la competencia: “Hay 
que tener claro que los recursos 
para el deporte y el deporte de 
rendimiento nunca van a alcan-
zar. Las demandas en materia 
de deporte de rendimiento son 
muchas y los recursos son limi-
tados. Los recursos hay que prio-
rizarlos donde estratégicamente 
deben estar mejor puestos”.

La jefe de esta cartera agre-
gó que los recursos para estos 
eventos deben buscarse de 
otras maneras y no puede de-
pender únicamente del Estado: 

“Son compromisos propios de las 
federaciones, que en sus estrate-
gias y desarrollos deben poder 
generar otras líneas de finan-
ciación de estos eventos, que no 
sea directamente a través de los 
recursos de Gobierno”.

Por último, López se refirió 
a la alta suma que implica la 
realización del Tour Colombia 
2.1 y considera que es un gas-
to excesivo e innecesario, pues 
desde su punto de vista “es un 
evento que no le nada al país de-
portivamente”.

“Hemos hablado con algu-
nas federaciones y saben que la 
prioridad de los recursos no está 
para un evento como el Tour 
Colombia, un evento que puede 
costar entre 8 y 10 mil millones 
de pesos que se consumen en una 
semana. La cantidad de procesos 
que podemos hacer con esos re-
cursos enfocados en deporte es-
colar o en procesos de fomento 
y desarrollo son más benéficos y 
estratégicos que poner todos esos 
recursos en un evento tan corto 
y que no le deja nada al país en 
materia deportiva”, finalizó la 
ministra.

“El compromiso de
MinDeporte con

Fedeciclismo sigue 
intacto”

El comunicado con el que 
la Federación confirmó la no 
realización de la competencia, 
señala: “El compromiso del Mi-
nisterio del Deporte con la Fede-
ración Colombiana de Ciclismo 
permanece intacto, mantenien-
do el apoyo con recursos econó-

micos a la entidad. Sin embargo, 
estos recursos destinados para el 
próximo año se enfocarán en la 
promoción del ciclismo base y en 
el fortalecimiento del calenda-
rio nacional e internacional de 
competencias, con el objetivo de 
seguir impulsando el desarrollo 
de nuevos talentos y fomentar el 
crecimiento del deporte en todas 
las regiones del país”.

Fedeciclismo agregó que 

trabajará desde este momento 
para que el Tour Colombia 2.1 
se pueda llevar a cabo en 2026 
y agradeció a aficionados, pa-
trocinadores y comunidades 
por el apoyo durante las cuatro 
ediciones anteriores, las cua-
les fueron ganadas por Egan 
Bernal (2018), Miguel Ángel 
López (2019), Sergio Higuita 
(2020) y Rodrigo Contreras 
(2024).

Junior se salva en Manizales y empata ante el Once Caldas

Ministra del Deporte: “El Tour Colombia no le deja nada al país”

Los dirigidos por César Farías encontraron el gol del empate 2-2 en la última jugada del partido. Didier 
Moreno fue el héroe de los barranquilleros.

Luz Cristina López se refirió a la cancelación de la carrera para 2025. “La prioridad de los recursos no 
está para un evento como ese”, dijo.

Viernes, 29 de noviembre de 2024
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